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Указом Президиума Вер* 
ховного Совета СССР «О на
граждении орденами и меда
лями СССР передовых работ, 
ников предприятий и орга
низаций государственной тор
говля» за успехи, достигну
тые в работе, награждены по 
Томской области;

ОРДЕНОМ ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 

Яковлева Зинаида Филип- 
повна — старшая продавщи
ца магазина № 2 Томского 
отдела рабочего снабжения 
Томсклесурса.

ОРДЕНОМ 
«ЗНАК п о ч е т а » 

Варфоломеева Александра 
Егоровна — повар столовой

№ 1 треста столовых № 1, 
г. Томск.

ОРДЕЦОМ 
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ 

III  СТЕПЕНИ
Гиииятова Асия Ахатовна 

— повар столовой отдела ра
бочего ' снабжения нефтега
зодобывающего управления 
« Стрежевойнефть ».

Дедков Анатолий Данило
вич — электромеханик ком
бината по торговой технике.

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВУЮ 

ДОБЛЕСТЬ»
Литвинова Галина Петров

на — повар столовой № 48 
треста столовых № 2,
г. Томск.

Серяпина Ольга Николаев
на — заведующая отделом

магазина № 17 отдела рабо
чего снабжения нефтегазо
добывающего управления 
« Стрежевойнефть ».

Уваров Виктор Матвеевич 
— рабочий базы отдела ра
бочего снабжения нефтега
зодобывающего управления 
«Стрежевойнефть».

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВОЕ 

ОТЛИЧИЕ»
Гайдук Надежда Александ

ровна — заведующая сек
цией магазина № 17 Том
ского горпромторга.

Сотникова Нина Алексе
евна — повар столовой Но- 
во-Югияского отделения Кар- 
гасококого отдела рабочего 
снабжения Томсклесурса.
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трактороремонтников
Накануне годовщины Ве

ликого Октября коллектив 
Асиновского трактороремонт
ного завода вьшолнил план 
пятилетки. Выпущено и ре
ализовано товарной продук
ции почти на 27 миллионов 
рублей. Производительнасть 
труда возросла на 5,8 про
цента.

Ремонтники решительно 
взяли курс на научно-тех
нический прогресс. Это и 
позволило работать ритмич
но, без срывов. За пятиле
тие .не было ни одного ме
сяца, в котором бы пред
приятие не выполнило за
дание.

Возможности ремонта аг
регатной техники значи
тельно ра|сширились после 
создания двух новых участ

ков: плазменного напыле
ния и восстановлешш гид
равлических апраратов. По
следний позволил реставри
ровать шланги высокого да
вления, гидроцилиндры, для 
валочной машины «ЛП-19».

Заволские конструкторы 
совместно с инженерами из 
объединения «Томлеспром» 
создают и оригинальные об
разцы лесозаготовительной 
техник'И. К примеру, на ба
зе «ЛП-18» смонтирован аг
регат раскряжевки и шта
белевки древесины АРШ-2. 
Одобряют в  Асиноаском 
леспромхозе машищг для об
резки хлыстов. А совсем 
недавно изготовлена и ис
пытана пвх>едвиж«ая мас
терская на основе трактора 
«ТТ-4». В кузове ПРМ уста

новлены сверлильный ста
нок, генератор, сепаратор 
для очистки масла, имеется 
необходимый для оператив
ного ремонта янстр|у|мент.

—Мы тщательно следим за 
внедрением новой техники 
и оборудования, — коммен
тирует директор завода 
В. Ф. Королев.—Инициатив
ны технический отдел под 
руководством В. Д. Енина, 
■служба главного инженера, 
которую возглавляет В. И 
Лобачев. В двенадцатой пя 
тилетке количество восста 
навЛ'Иваемых на предприя 
тии деталей возрастает 
Перспективу видим в  стро 
ительстве и скорейшем вы 
воде .на проектную мощ 
ность цеха порошковой ме 
таллургии.

До исоица года асиновские 
•’трактороремонтники догаоя- 
нителъно произведут товар
ной продукции более чем 
на миллион ,1>ублей, реали
зуют — на 850 тысяч.

Н. ЧУКОВ.

Так  держать, буровики!

Этот снимок сделан в суб
боту, 9 ноября, в день публи
кации проекта Основных на
правлений экономического и 
социального развития ССС*' на 
1986— 1990 годы и на период 
до 2000 года. Коммунисты —  
работники ГРЭС-11 старший ма
шинист котельного цеха С. А. 
Кузнецов, кавалер ордена 
«Знак Почета» ветеран труда 
старший машинист турбинно

го цеха В. И, Зубков и канди
дат в члены КПСС машинист 
турбогенератора Е. В. Чечни 
берут свежий номер газеты. 
Для каждого из них это не 
просто знакомство с очеред
ным предсъе^овсним доку
ментом, а одновременно и 
оценка своего личного трудо
вого вклада в выполнение 
конкретных плановых зада
ний, перспектив дальнейшей 
работы.

—  В опубликованном' проек
те, —  делится впечатлениями 
В. И. Зубков, —  наш коллек
тив прежде всего выделяет 
для себя задачу более качест
венной работы нашей стан
ции, где трудятся дружные и 
грамотные специалисты. В 
этом году наша станция две 
смены |проработала на сбере
женном топливе. А сэконо
мили мы 1.200 тонн услов

ного топлива. За десять ме
сяцев выработано 7 мил
лионов ' киловатт - часов 
сверхплановой элентрознер- 
гии. Начавшаяся реконструк
ция станции, замена физиче
ски 'устаревшего оборудова
ния более современным поз
волят нам еще лучше решать 
'Bcinpocbi теплоэлектроснабже^) 
ния областного центра.

Н. ПОТ *

Мы славим передовиков соревнования, 
с оправданной гордостью цаэываем кол
лективы, устойчиво выдержиаахяцие мар
ку предориятия. Их стабильность — ос
нова экоиомичесжого благополучия регио
на, отрасли, в  конечном итоге — странь! 
в целом.

Но не менее радостна ситуация, когда 
традиционно отстающее предприятие на
чинает выходить Из прорыва, вьшолняет 
заданную ему государственную npoipaiM- 
му, оздоровляет свою экономику.

Перевыполнили план проходяси сквайкин 
за десять месяцев буровики объединения

«Томокнефтегаагеология» — при задании 
11&000 пройдено 119.703 метра.

Не так уж велико опережение, но зна
чение достигнутого результата выше его 
количеетвешюй оценки. Нефтеразвццчики 
сделали хороший подарок Октябрю, 
показав возможность реализации многих 
ннутреинтйс' резервов. Резко продвинулась 
вперед Вааюгаяская экспедиция, опережа
ют график аяександрОш(ы и колпашевцы.

Что касается лидирующего коллектива 
Западной НГРЭ, то на его счету уже 3.000 
сверхплановых метров проходки.

Н. ДМИТРИЕВА.

. . ЭТАПОВ,
Ф о т о  а в т о р а .

Рубеж встречного— взят

Л У Ч Ш И Е  
К О Р М  О  Ц  Е X  и

Лесозаготовительный комплекс коммуниста В. И. Ди
кона с Белоярского ЛПК рапортовал о выполнении 
встречного плана в объеме 30 тысяч кубометров. С на
чала года стрелевано 136 тысяч кубометров,

 ̂ Успех комплекса во мно- операции. На трелевке сло
гом обеспечен бревым при- ро действуют бригадир В. И. 
мерой коммунистов. Они Диков и партгрупорг В. Ю. 
контролируют все основные Винтоняк. Старательно ре

монтирует технику слесарь 
В. С. Сологуб, сноровисто 
штабелюет заготовленный 
лес оператор челюстника 
М. А. Уляков. Именно по 
инициативе коммунистов 
был принят встречный план 
после того, как комплекс на 
четьфе месяца раньше спра

вился ,с годовым обязатель
ством (105 тысяч кубомет
ров).

До нового года здесь наме
рены свезти в штабеля еще 
6 тысяч кубометров леса.

А. ШАВАЛОВ.
Верхнекетский район.

Коллегия облсельхозуправ- 
Л8Н И Я и президиум обкома' 
профсоюза работников сель
ского хозяйства подвели 
итоги работы коллект1̂ в  
кормоцехов за октябрь.

Победителями социалисти
ческого соревнования при
знаны коллективы кормоце
хов:

Соколовского совхоза
'«Молчановский» Мслчанов-

ского района (начальник
В. И. Былин);

Казанского совхоза «Ком
сомолец» AcpfflOBicKoro райо
на (начальник В. В. Бело- 
кашин);

Берлинского колхоза име
ни Жданова Зырянского

■района (начальник В. Г. 
Глушков);

Зоркальцевск<мч> совхоза 
«Октябрь» Томского района 
(начальник В. М. Чзфута);

НТП в агропроме

В ЧЬИХ руках энергия
■ Загляните на ферму или 

на эерноток, в склад или 
ремонтную мастерскую — 
всюду работает электриче
ство. С помощью электро
энергии в нашей области 
^июлняется около 80 про
центов .механизированных 
шераций в животноводстве, 
а доение коров, очистка 
скотопомещений, подача во- 
|(ы полностью электрифи
цированы. ®се , операции, 
даязанные с подработкой и 
транспортиро1вкой зерна на 
токах, вьшолняет электри
чество. Механизация трудо
емких процессов и ликви- ■ 
кация ручного труда повсю
ду связаны с ростом элект- 
Ьовооруженности производ
ства.
i За четыре года одиннад
цатой пятилетки поступле- 
кие этого вида энергии в 
колхозы и совхозы в сред
нем увеличилось на 119 
миллионов киловатт-часов. В 
Цачале года в колхозах и 
довховах области электро
двигателей насчитывалось 
^ д е е  60 тысяч — по 400 в 
Ьредяем на одно хозяйство. 
(Суммарная мощность их — 
338 тысяч К В Т , что состав
ляет 75 процентов мощнос
ти тракторного парка. Бо
лее чем на 30 гфоцентов 
увеличилось потребление 
электроэнергии на прюиз- 
водствеяяые нуявды. В сле
дующей пятилетке предус
мотрен дальнейший роет 
потребления в 1,5— 1,8 р)аза. 
А готова лй энергетическая 
служба села к этому?

В колхозах и совхозах

нашей области практически 
отсутствует база Для ремон
та и технического обслужи
вания электрических .машин ■ 
в приспособленных помеще
ниях, а из оборудования 
имеются только электрото
чило да сверлильный ста
нок. Введенные в стрюй про
изводственные площади для 
ремонта электродвигателей 
в Пушкинской сэтецсельхоз- 
технике могут удовлетво
рить потребности области 
на 20—30 гфОцентов. ,3а 
1985 год здесь было отрю- 
монтирювано около 200 дви
гателей, а вьппло из строя 
более 10 тысяч. Руководи
тели отдельных колхозов и 
совхозов пытаются выйти 
из такого положения за 
счет перемотки двигателей 
на месте. Но где взять 
эмальпровода? В  «Облсель- 
хозтехнику» поступает про
вод только под запланиро
ванные ей объемы ремонта. 
Но если даже ценой герои
ческих усилий и найдется 
провод, то ремонт электро- 
даигателей ведется в при- 
митивя|»1х условиях, без 
пропитки обмоток, а значит, 
с . весьма низким качеством.

По мнению инженерно- 
технических работников 
облсельхозуправления и 
«Обл1сельхозт€Хяи1ки», из со
здавшегося положения есть 
два выхода. Первый — это 
создать при подразделениях 
«Облсельхозтехники» хоро
шо оснащенное прюивводет- 
во с использованием поточ
ных линий и конвейеров. 
Это на перспективу, а сего

дня использовать имеющие
ся мощности Пушкинского 
орецотделения в  две смены. 
Вторюй выход — улучшать 
условия эксплуатации дви
гателей. По данным науч
но - исследовательских ин
ститутов, прм1 отсутствии 
технического сй,служ(ИБания 
электросилового оборудова
ния вьпсодят из стрюя до 25 
■процентов двигателей.

Внедрение планово - прс- 
дупредителъной системы ре
монта и технического об
служивания электрообо.ру- 
дования — один из самых 
злободневных вопросов на 
селе. Но для этого нужна 
электрютехничеекая служба, 
которая сейчас или отсутст
вует, или укомплектована 
на 10—15 процентов. Служ
ба электрификации даже на 
уровне районных - упра.вле- 
•ний сельского хозяйства не 
обеспечена кадрами. Во мно
гих РАНО должность ин
женера - энергетика совме
щена с должностью инже
нера по механизации ж и
вотноводческих ферм.

Бытует повсеместно мне
ние, что без специалиста- 
энергетика можно обойтись. 
К чему это приводит, про
следим на примерю Шегар- 
ск'ого района. В  райсельхоз- 
управлении около года дол
жность инженера-энергети- 
к,а вакантна. А значит, кон- 
трюль за соблюдением пра
вил эксплуатации установок 
и приборюв, рациональным 
использованием электро- 
энернгии организовать неко
му; не решаются вотфосы 
на перспективу.

Вот всего несколько вы
держек из актов проверок 
инспекции ■ эиергонаддора; 
«.Все схемы электроснабже
ния животноводческих по
мещений I категории (к 
ним относятся фермы с гю- 
головьем 400 и более корюв) 
ненадежны, отсутствуют рю- 
зервное питание, резермзные 
Силовые трансформаторы. 
Главные энергетики колхо
зов имени 50-летия Велико
го Октября, имени XiXIV 
съезда КПСС не прошли 
очередную аттестацию по 
правилам техники безопас
ности и технической эк1Ш- 
луатации. Во всех хозяйст
вах района не разработаны 
мероприятия по экономно
му использованию электрю- 
эвергии. До хозяйств не до
ведены удельные нормы 
расходования электроэнер
гии...»

Мало уделяется внимания 
организации электроснабже
ния и работы электротехни
ческого перюонала со сторо
ны руководителей и спе
циалистов колхозов; и сов
хозов. Например, главный 
экономист совхоза «Совет
ский* Е. И. Завгородняя 
вполне серьезно уверяла 
нас, что платить электрику 
140 рублей — это много. Он 
же, мол, не дергает рычата- 

, ми, не глотает пыль. Кому- 
кому, а экономисту, навер
ное, надо бы руководство
ваться научным рвсчетом, а 
не плюшк'инскими сообра
жениями. В хозяйстве ' 11 
аругеэианских скважин. Из- 
за неправильной рютулиров- 
ки систем защиты уже в

этом году сгорело 5 погрху- 
ж€шп>1Х насосов. Только 
прямые затраты, на их за 
мену составили свыше 2.000 
рзФлей. А еще потери про
дукции животноводства, ко
торые не восполнят и де
сять доярок.

Почему ж е укоренилось 
.это странное мнение, что 
электрик — обязательно ло- 
дьфь? Почему на эту дол
жность направляют или на, 
исправление, или по состоя
нию здоровья человека, не 
способного работать меха
низатором?

Конечно, электрик не про
изводит ни хлеб, ни моло- 
■ко, ни мясо, Но его труд 
оказывает заметное влия
ние и на привесы скота; и 
на надои молока. Без его 
усилий не сберечь выра
щенное зерно, не запасти 
корма.

При постановке скота на 
зимнее содержание из-за 
несвоевременного Гфоведеиия 
техобслуживания сгорел 
электродвигатель вакуумно
го насоса на Леботерском 
животноводческом комплек- 
■са оонхоза имени 60-летия Со
юза ССР Чаинского района— 
400 коров остались недоен- 
иыми. На асфальтированной 
плот^адке зернотока совхоэа 
«Россия» Шегарского райо
на в период уборки скопи
лось много зерна. Оно на
чало греться. Зернооушиль- 
ный комплекс не справлял
ся с пастутающим потоком 
зерна. Самый, простой вы
ход — организовать пере
броску зерна с места на 
место. Рядом стоит зернопо

грузчик «ЗПС-60» произво
дительностью 60 тонн в  час, 
управляет им один человек. 
Но зернопогрузчик не рабо
тает. Из-за безграмотной 
экспл1у;ата1ции вышла из 
строя электроника пульта 
управления. Сколько нужно 
рабочих для замены этого 
зернопогрузчика!

В Шегарском - районе 
укомплектованность элект
ротехническими работни
ками в колхозах и совхо
зах составляет 39 процен
тов. . Нагрузка на электрика 
в 5—7 раз превышает уста
новленные нормативы. В 
совхозе «Советский», напри
мер, на одного специалиста 
приходится 541 усланная 
электротехническая едини
ца гфй норме 70. Ни о ка
ком профилактическом об- 
слумсивании при такой на
грузке не может быть и ре
чи. Успеть бы устранять 
аварии..

В совхозе имени 50-летия 
СССР Томского района слу
жбу электриков объединили 
со службой механизации 
трудоемких прюцеосов и слу
жбой сантехники. Во главе 
Поставлен плавный lauepre- 
тик—грамотный специалист 
и ответственный человек. 
Служба работает и по Гфо- 
филактике электрооборудо
вания, и по монтажу, и по 
устранению аварий. Это та
кое же объединение «Сель- 
хаээнерго», только в масш
табах хозяйства. Думаю, что 
ото та основа, иа которой 
экономисты совхозов и кол
хозов смогли бы организо
вать хозрасчет. При нали
чии обширной информации 
и нормативных документов 
можно поставить заработ
ную плату энергетической 
службы в прямую зависи
мость от количества исполь

зуемой на производствен
ные нужды электроэнергии 
„и от сэкономленных на тех
ническое обслуживание и 
ремонт денежных средств. 
Здесь можно применить до
платы за расширение зоны 
■Обслуживания и за безава
рийную работу.

Но для этого прежде все
го нужно обеспечить хозяй
ства квалифицированными 
кадрами энергетиков. Пола
гаю, что необходимо уже в 
1986 году на базе Томского 
совхоза - техникума вновь 
открыть отделение элект
рификации сельскохозяй
ственного производства, обе
спечить подготовку элект
риков для колхозов и сов
хозов в  СДТУ, организовать 
курсы повышения квали
фикации в учебных комби
натах управлений сельского 
хозяйства .и «Облсельхозтех
ники». Немало пользы; при
нес бы и эксперимент по 
переводу энергетической 
службы хотя бы одного хо
зяйства в каждом районе 
на хозяйственный расчет с 
оплатой труда по конечно
му результату. Инженер- 
электрик должен стать од
ним из главных специалис
тов в хозяйстве. Необходи
мо построить в ближайшее 
время хотя бы в несколь
ких хозяйствах типовые 
пункты технического обслу
живания или типовые цехи 
для ремонта электрообору
дования, а  к концу двенад
цатой пятилетки иметь их 
в каждом совхозе, в каждом 
«олхозе. Без принятия этих 
мер невозможно наладить 
производство сельскохозяй
ственной продукции на прот 
мышленяой основе.

А. ГОРЦЕВ,
заместитель начальника 

облсельхозуправления.

Собрание

а к т и в а

строителей
Вчера состоялось со

брание партийно - хозяй
ственного актива строи
телей области. Собрание 
рассмотрело вопрос «О 
задачах строительных 
оргамизаций по обеспе
чению ввода гфоизводст- 
венных мощностей и 
объектов в 1885 году, по
вышению эффективности 
и качества строительст
ва, наращиванию объе
мов строительно - мон
тажных работ в свете 
решений ЦК КПСС по 
уокоренному даэвитию 
Западно-Сибирского неф
тегазового комплекса». С 
докладом по этому во
просу выступил секре
тарь обкома КПСС А. А. 
Поморов.

В яфениях по докладу 
выступили; Ф. Г. Гарипов
— первый секретарь 
Стрежевского горкома 
КПСС, А. Н. Андре
ев — бригадир формов
щиков завода КПД, Е. А. 
Калугин — председатель 
объединения «Межкюл- 
хоэстрой», Н. А. Лубенец
— секретарь парткома уп
равления «Химстрой», 
И. В. Войтович — штука
тур-маляр ПМК-156 тре
ста «Томскпромстрой» 
(г. Кедровый), В. Л. Кле- 
руа — директор института 
« Т о м е  ктражданпроекг», 
В. К. Куковица — пер
вый заместитель началь
ника Томского террито
риального управления 
строительства, В. К. Огий-i 
ко — бригадир треста 
«Томскнефтестрой», В. А. 
Еремин—начальник Том
ского производственно
распределительного уп
равления Минмонтаж- 
спецстроя СССР, А. А. 
Фрицлер — управляющий 
трестом «Томскгазстрой».

По обсужденному во
просу собрание актива 
приняло решение.

Черноречевского совхоза 
«Чернсфеченский» Томского 
района (начальник Н. А. Ев
тухов);

Коломиногривского совхо
за имени 60-летия Союза 

' СОР Чаинского района 
(начальник В. И. Брижатый).

Эти коллективы награж
даются переходящими вым
пелами управления сельско
го хозяйства облисполкома и 
обкома профсоюза работни
ков сельского хозяйства.

Ориентир -  

л у ч ш е е  

обслуживание
в  проекте ■ Основных на- 

праблений экономического и 
социального развития стра
ны большое внимание уде
ляется коллективному ха-^ 
рактеру труда, совершенст
вованию системы заработ
ной платы. Это очень важ
ные моменты в интенсифи- 

' нации производства, в чем 
мы убеждаемся на практи
ке. На сегодняшний день в 
объединении бригадной
формой организации труда 
с применением коэффици
ента трудового участия ох
вачено 90 Гфоцентов всех 
работающих. Пять раз за 
последние три года пере
сматривались нормы выра
ботки, и всякий раз — в сто
рону увеличения. Все энер
гичней внедряется процент
ная оплата труда в зависи
мости от конечного резуль
тата. С помощью этих мер 
удалось значительно повы
сить производительность 
труда. В итоге в канун 68-й 
годовщины Октября все 
объединение выполнило пя
тилетний план. Более чем 
на три миллиона рублей 
больше оказано населению 
услуг, чем за это же время 
в прошлую пятилетку. На 
25 прнщентов увеличились 
темпы роста, на 13 — про
изводительность труда. С 
начала года коллектив тру
дится в условиях экономи
ческого эксперимента и до
стиг неплохих результатов.

У нас немало резервов, 
связанных с совершенство
ванием планирования, внед
рением средств малой меха
низации, улучшением орга
низации социалистического 
соревнования. Особого вни
мания требуют качество и 
культура. обслуживания. 
Ведь это условие выдвига
ется одним из наиболее ва
жных в быговом сервисе на 
будущее пятилетие.

Н. МАХНОВСКИЙ, 
директор производствен- 
м я о  объединения по. фо- 
тохудожественвым и про

чим видам услуг.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ: >11 ноября 1985 года!

Партийная жизнь: 
отчеты и выборы Кому адресован упрек

о  К Р И Т И К Е  И С А М О К Р И Т И К Е  НА С О БРА Н И И  В КО ЛЛЕКТИВЕ А ВИ А ТО РО В
Своей авиации мы при

выкли доверять. Оно и по
нятно, это как раз та сфе
ра, где без ДИСЦИПЛ.ИЯЫ и 
порядка не взлетишь, не 
приземлишься. Какой ценой 
эта организованность дает
ся —̂ пассажирам дело де
сятое. А вот самим авиа
торам каждая мелочь — Дб' 
ло первое и важное. И про
блем у них, как показало 
отчетно-выборное партийное 
ссбрание в авиапредприя- 
тии, хватает.

То, что в докладе се'гфе- 
тарь парткома А. И. Пет
ренко ссылок на объектив
ные трудности не делал, 
совсем не означает, что их 
не было. Были, и немалые. 
За отчетный период по раз
ным причинам сменился 
целый ряд руководителей. 
К обязанностям командира 
авиапредприятия за корот
кое время приступил третий 
по счету человек. Кроме то
го, менялись начальники, 
заместители, командиры
подразделений. А несколь
ко месяцев назад, в связи с 
назначением на новую дол
жность бывшего секретаря 
парткома, пришлось выби
рать нового. Причины всех 
этих подвижек были раз

ные, а вот следствие одно̂ — 
нестабильность в выполне
нии производственного пла
на, значительное ухудшение 
состояния трудовой дисцип
лины; в 1984 году по срав
нению с  предыдущим в два 
раза возросло количество 
грубых ее нарушений. По
надобились немалые усилия 
партийного комитета,
командного состава, комму
нистов подразделений, что
бы в текущем году улуч
шить положение. К чести 
коллектива, «нормальный 
режим», как называют авиа
торы спокойный полет, в 
основном удалось отрабо
тать: по всем основным по
казателям выполнен план 
1984 года, успешно завершен 
третий ква|р1'ал этого года. 
Реальна  ̂ возможность вы
полнить и государственный 
план одиннадцатой пяти
летки к 25 декабря ,1985 го
да. Но все же нелишне и 
даже необходимо разобрать
ся в причинах неудач, что
бы не повторить пройден
ного.

Самый серьезный из не
достатков — неритмичное 
выполнение плана. В этом 
году он выполнялся • только 
в феврале, марте, июле и

августе. Не справились с 
планом 9 месяцев по балан
совой прибыли на 1,1 про
цента. Можно, конечно, счи
тать объективной причиной 
недсятоставки авиационного 
топлива, вынужденное ис
пользование не тех типов 
самолетов для отправки 
вахтовиков ,в Стрежевой. Но 
если бы служба перевозо'К 
не допустила 150 тонн недо
груза самолетов, отцравл)я- 
ющихся в сентябре из Том
ского аэропорта, то план по 
отправкам груза и по при
были был бы все-таки вы
полнен. Эту недоработку 
партком конкретно адресо
вал |руководителям А. Н. 
Петрову я  Ю, А. Прокопье
ву, секретарю партийной 
организации производствен
ных служб А. А. Трису.

Промахи эти не случай
ны, как отмечалось и в  до
кладе, и в выступлении сек
ретаря партбюро авиацион- 
но - технической базы В. Е. 
Краюшкина. Не хватает 
грузчиков, технического, со
става, постоянны сложности 
с машинами для завоза гру
зов из города. Оборачивае
мость же машин ниже воз
можной потому, что до сих 
пор все операции по обра

ботке грузов выполняются 
вручную. Механизация на 
всех уровнях — предмет 
разговора, но не более. Кон
кретных мер никто не пред
принимает. Велика необхо
димость внедрения достиже
ний НТП, стремления же ре
шать эти вопросы вместе с 
.учеными почему-то нет. А 
ведь у них есть интересные 
предложения, внедрение ко
торых облегчит труд, а 
глашюе — послужит безопас
ности .полетов. Но... если и 
проводятся какие исследо
вания, то по инициативе 
томских НИИ.

Нельзя такому современ
ному предприятию работать 
традиционными, подчас при- 
.митивными, методами, гово
рили коммунисты. Необхо
димо автоматизировать уп- 
•равление 1прои{^одстве1Н)ны- 
ми процессами, сказал на
чальник участка расшиф
ровки полетной информа
ции В. Б. Кружков. Надо 
приобретать ЭВМ с хоро
шей памятью, с максиму- 
мбм возможностей, чтобы 
охватить все службы — от 
бухгалтерии и АХО до д,ис- 
петчеракои и летной.

Естественно, коммунисты 
не обошли мо.пчанмем во

просы экономии и бережли
вости. И вот какой своеоб
разный парадокс выявился. 
По авиатопливу, электро
энергии, дизельному топли
ву авиаторы имеют эконо
мию и за прошедший год, и 
за 9 месяцев этого, а вот в 
лимиты автобензина не ук
ладываются. Вывод на со
брании сделали верный; по
ра завести лицевые счета 
экономии не только летчи
кам, но и водителям назем
ной техники.

В ' общем, обстоятельный 
и интересный разговор по
лучился на собрании. Прак
тически каждый выстзпаю- 
щий поднимал вопросы ост- 
,рые, зг^одневные, и Недо
статка ь ' критике не было. 
Адресовалась она командо
ванию и Западно-Сибирско
му управлению граждан
ской авиации и, конечно, 
партийному комитету.

Следом за словом «крити
ка» само собой напрашива
ется слово - собрат «само- 
критика», однако пример ее 
припомнить трудно. Лишь в 
одном-двух выступлениях 
прозвучали замечания в 
собственный адрес, В  ос
тальных — увы! Многие из

выступлении под:азались
убедительными, поскольку 
звучали горячо, по-боевому. 
Потом — настораживали. 
Вот почему.

«Нечем у нас заняться 
.молодежи», — возмущался 
Андрей Кочкаев, член коми
тета комсомола. И ни слова 
о том, что предпринимает 
сам как молодой комму
нист, что делает комитет 
ВЛКСМ, в какой конкрет
ной по;иощи отказал им 
партком.

«Пришла в негодность 
хоккейная коробка, — се
товал пилот А. В. Мочалов, 
— сломали аппаратуру,, не 
звучит теперь музыка». И 
это — тоже в адрес партко
ма?

Председатель объединен
ного комитета профсоюза 
М. П. Овчинников критико
вал партком вообще за соб
ственные недоработки.

Пожалуй, наиболее объек
тивная и конкретная кри
тика содержалась в выступ
лении инженера по рекламе 
службы организации пере
возок М. А. Сидорова. За
метил он, что формально 
Подчас подводятся и̂тоги 
социалистического соревно

вания. Что из-за неразбери
хи случалось и такое: во
время летнего отпускного 
«пика» самолет уходил из 
порта с пустыми креолами. 
И никто не вскрыл причин 
такого безобразия, не п̂ Ю'

. анализировал работу служб. 
Закономерным был вопрос 
Михаила Афанасьевича; 
почему партком проявляет 
благодушие, позволяя оста
ваться на руководящей ра
боте людям, скомпрометиро
вавшим себя? И, наверное, 
прав был выступающий, ко
гда сказал, что, будь парт
ком принципиальнее, не по
терял бы коллектив Двух 
предыдущих руководителей 
предприятия.

Все верно, и трудно с 
этим не согласиться. Одна
ко (этот вопрос задали по
том в ходе собрания) поче
му же уважаемые ветера
ны, старые коммунисты «бе
регут» факты для трибуны? 
Почему по долгу коммунис
та не обратят на это внима' 
ния молодых руководителей, 
не подскажут, не обратятся 
в партком? Такая позиция 
умалчивания с партийной 
принципиальностью несов
местима.

Многое предстоит решать 
парткому в предстоящий от
четный период. Одной же 
из са.мых главных целей 
должно стать сплочение кол
лектива. Чтобы не укорени
лось в нем настроение толь
ко наблюдать и только кри
тиковать. Важно ведь еще 
каждому действовать.

•В. ВАККЕР.

К о м б и н а т ,  
которого еще нет

— Сколько человек работает на комбинате?
. — Двести пятьдесят, — сразу ответил первый 

генеральный директор Зырянского сельского стро
ительного комбината, а ныне заместитель предсе
дателя объединения «Межколхозстрой» А. Руди.

— Это с учетом всех подразделений?
— Нет, — поправился Алексей Петрович, — 

имею в виду зввод строительных иятериалов.

Идея создания Зырянско
го ССК была самая что ни 
на есть передовая. Индуст
риализация строительного 
производства. Специализа
ция. Концентрация сил и 
средств. Короче, СХ!К — по- 
современному крупная, са
мостоятельная строительная 
организация, в ведение ко
торой входят восточные 
районы области.

Решили возводить новое 
на уже готовой основе: 
объединить в одно целое 
несколько подразделений 
«Межколхозстроя». В  со
став комбината вошли два 
строительных и два инду
стриальных звена. Это — Зы
рянская и Тегульдетская 
ПМК, Асиновский цех же
лезобетонных изделий и 
Зырянский завод строитель
ных материалов. К послед
нему приирепили и управ
ление механизации.

Завод — самое крупное 
подразделение комбината, 
он и стал головным пред
приятием. И директор Зы
рянского ЗСМ стал назы
ваться генеральным дирек
тором комбината.

Местные остряки утверж
дают, что на этом дополне
нии к наименованию долж
ности вся работа по созда
нию комбината и закончи
лась. Утрированно, конечно, 
но в каждой шутке, как из
вестно, есть доля правды. 
На вопрос, как добраться 
до комбината, никто из зы- 
рянцев не ответит. А вот 
дорогу на «кирзавод» 5̂ ка- 
жут сразу.

Так что ошибка Алексея 
Петровича объясняется про
сто. Нет еще у Зырянского 
ССК своей печати, нет да
же таблички на дверях 
конторы. Да и конторы как 
таковой тоже нет. У заво
да — свой двухэтажный до
мик, у Зырянской ПМК — 
свой. У каждого подразде
ления — своя инженерная 
служба, своя бухгалтерия, 
свой баланс.

Общей стала пока только 
отчетность.

К У Д А  ДЕНЬГИ  
ДЕВАЮ ТСЯ!

в  нынешней пятилетке 
не было такого года, в ко
торый ЗОМ не перевыпол
нил бы план. Несмотря на 
то, что годовые задания ка
ждый раз увеличиваются. А 
8 июня завод освоил пяти- 
•детнюю программу.

— Вот и удивительно, — 
разводит руками стропаль- 
щица Л. Алина, — работа
ем все лучше, а получаем 
все меньше.

— Неужели потеряли в 
зарплате?

— Нет, зарплата у нас 
стабильная: получаем сдель
но — с каждой тысячи 
штук кирпича. А вот куда 
девались премии?..

Тут уж кто угодно почув

ствует себя не в своей та
релке: трудиться стали
больше и лучше, а вот пре
мий стало поменьше. Да 
что там меньше — вообще 
не стало! Тринадцатую зар
плату за прошлый год по
лучили в половинном раз
мере, в этом на нее вообще 
не рассчитывают. К Дню 
строителя — ни рубля ма
териального поощрения. За 
победу в социалистическом 
соревновании — то же са
мое.

— И, кроме того, зарпла
ту полагается выдавать во
время, — подытоживает эк- ■ 
скдааТОрщик И. „Соколов, — 
почти каждый раз задерж
ка на два-три дня.

Упреки справедливы. Из 
месяца п  месяц стоит на 
■повестке дня этот назойли
вый вопрос; из каких 
средств платить зарплату. И 
попутные; где взять деньги 
и куда же они деваются.

Будем откровенны. Завод 
«обнищал» именно из-за 
того, что входит в ССК. 
Долг строительных подраз
делений головному пред
приятию исчисляется сотня
ми тысяч рублей. Расчеты 
за поставки материалов как 
следует не налажены.^ И 
предприятие, строго соблю
дающее порядок договор
ных поставок, остается без 
средств. Причем остается 
надолго и всерьез — при 
нынешней организационной 
структуре вряд ли что из
менится. Ведь лишить сво
их должников материалов 
завод не может. Тогда ос
тановился бы строймонтаж, 
а в отчетности первая гра
фа — показатели именно 
этих работ. И потом уж — 
успехи ршдустрии.

Парадокс; комбинат соз
давался для того, чтобы бо
роться против всяческой 
рааобщеиности, но в его ор
ганизационной структуре 
уже заложен разнобой. Не 
нацелить работы всех под
разделений на один резуль
тат, пока у каждого имеет
ся свой «карман». Пока до
бились объединения только 
на бумаге. В реальности 
комбинат не существует.

ХОЛОДНЫ Й ВЕТЕР 
ПЕРЕМЕН

о  комбинате его же ра
ботники вспоминают не
охотно и только в сочета
нии с неизящными эпитета
ми. Потому что холодный 
ветер перемен коснулся не 
только заводчан.

Недовольны строители. 
Зачем у ПМК отобрали уп
равление механизации? То 
есть и раньше оно сущест
вовало как самостоятельная 
единица, но работало на 
ПМК. Теперь, чтобы пору
чить технику, руководство 
колонны должно направить 
)заявку генеральному ди-

ОБ И Т О Г А Х
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ КОЛЛЕК
ТИВОВ ПРЕДПРИЯТИЙ СТРОЙИНДУСТРИИ и  ПРОМ- 

СТРОЙМАТЕРИАЛОВ ЗА ТРЕТИЙ КВАГ^ГАЛ
Среди коллективов кир

пичных заводов победителя
ми соревнования стали:

Туганский' завод силикат
ных стеновых материалов 
объединения .«Томск'строй- 
материалы»;

Кривошеинский кирзавод
объединения «Межколхоз- 
•трой»;

Белоярский кирзавод тре
ста «Томлесстрой».

Ор'еди заводов железобег 
тонных изделий;

завод ЖБИ-1 управления 
«Хгамстрой»;

завод ЖБК-100 территори
ального управления строи
тельства;

завод ЖБК-40 треста 
« Томсксельстрой ».

ректору С. Зуеву (он‘ ,же 
дирш4тор завода), а потом 
по представлению ЗСМ оп
латить работу механизмов.

Недовольны механизато
ры. ' Начальства стало много 
(потому что ПМК со своей 
второстепенной ролью не 
примирилась), технику бро
сают то туда, то сюда —- 
отсюда потери в зарплате. 
Водителям разбираться в 
странной системе руковод
ства некогда. Теперь они и 
сами не знают, кто же ими 
командует. На всякий слу
чай слушаются всех, кто 
отдает распоряжения.

А ведь перспектива раз
вития ССК впечатляет. Про
изводство кирпича в следу
ющей пятилетке должно 
вырасти в два раза. Вы 
пуск железобетона — боль
ше чем в два. Соответст
венно увеличится и строи- 

"  тй'ьство. Начнется широкое 
‘'•(прийенени'е ' принципиально . 

'новых конструкций...
Но состояние дел ставит 

эти благие намереиия под со
мнение. Вот, например, про
изводство кирпича плани
руется увеличить за счет 
реконструкции цеха. Кава- 
лосъ бы, с созданием комби
ната проблем не будет. 
Кирпич свой, теперь есть и 
свои строители. Есть даже 
оборудование, на которое 
начальник кирпичного 
Н. Малинин без тяжелого 
вздоха смотреть не может. 
Потому что склад завода' не 
рассчитан на такую махи
ну механизмов и большая 
часть их хранится под 
открытым небом. Есть все, 
кроме одной «мелочи» — 
денег. Оплатить реконструк
цию завод не в силах.,.

— Мы свои проблемы 
знаем, — сказал генераль
ный директор комбината 
Сергей Иванович Зуев. — 
Вот строим контору именно 
ССК, будем работать со 
строителями под одной кры
шей.

Нужна своя контора. Ну
жна инженехшая служба 
комбината. Пока обо всем 
этом говорят: мол, хорошо 
бы... Конечно, хорошо. Но 
от правильных слов коли
чество кирпича не увели
чится. Тем более что проб
лемы, которые стоят перед 
комбинатом, — это компе
тенция объединения «Меж
колхозстрой».

Если существующее поло
жение сохранится еще хотя 
бы на год, то на комбина
те просто некому будет ра
ботать. Любое организаци
онное нововведение и гро
ша ломаного не стоит, если 
бьет рублевым кулгпсом по 
карману рабочего человека. 
А работники, особенно кир
пичного цеха, вполне заслу
живают премиальных. Тех- 
'нология производства кир
пича морально дряхлая, и 
перевыполнять план в та
ких условиях... А люди это 
делают. И главная цен
ность комбината — это они, 
его труженики. Их созна
тельность видна и в том, 
что ньшешние трудности 
воспринимают как времен
ные.

С. БАЛАШБВ.

Признан победителем со- 
'Циалистичесмаго сореинова^ 
ния деревообрабатывающий 
комбинат управления «Хим- 
строй».
■ Облисполком и (Президи
ум сблсовпрофа овметилги 
хорошую работу 'коллекти
вов завода строительных 
материалов ТТУС и Том
ского лесопромышленного 
комбината.

Победителям вручены пе
реходящие Красньк знаме
на, почетные грамоты, де
нежные премии.

Север. Люди. Нефть

А
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Сергей ЗЦевак -̂т'Моледой специалист. Трудится он пом
буром в Дуровой бригаде В. П. Тарасова на Малоречен- 
ском'1иесТор6»:дёнйи в Стрежевеком УБР. Сергей с 
большим увлечецием познает свою * профессию, много 
интересуе'йя,; учится буровому деЛу у старших товари
щей. Комсомолец С. Жевак большой вклад вносит в вы
полнение планового задания коллектива бригады.

Фото Н. Лесникова.
г. Стрежевой,

Репортаж

ПО КАЛЕНДАРЮ 
У С  К О Р Е Н  ИЯ

Накануне праздника Великого Октября бригада Т. Н. 
Белоносовой из цеха № 40 Томского завода резиновой 
обуви занесена на Доску почета Ленинского района.

В цехе ярко горят лампы 
и дробно стучат швейные 
.машинки. Со стороны может 
показаться, что каждый за
нят только овоим делом. Но 
это не так. Все связаны 
своеобразным конвейером; 
каждый выполняет опреде- 
леяиую операцию, детали 
соединяются в одно целое и 
в конце КОНЦОВ! превраща
ются в  заготовку для спор
тивной обуви,

— Работа с первого взгля
да вроде бы несложная, — 
рассказывает мастер участ
ка Галина Павловна Сатен- 
кова.—Легко и красиво тру
дятся наши женщины.

Вот самая молодая работ
ница Мария Лазарева. На 
специальном приспособле
нии она пробивает отвер
стия для шнурков. Работа 
трудоемкая. Несмотря на то, 
что Мария всего несколько 
месяцев у ставка, она в со
вершенстве 0!владела опера
цией. В этом эаслу1га и ее 
наставника — Татьяны Ни- 
колаевны Белоносовой. К но
вичкам в бригаде отноше
ние особое. Если требуется 
полющь — никто не отка
жет.

— Heuua бригада, — рас
сказывает Т. Н. Белоносова, 
— создана пять лет назад. 

' М. И. Арчакова, А. И. Шук- 
шива и другие члены брига
ды трудятся в высоком тем
пе, стремятся к максималь
ной производительности. О 
качестве мы тоже не забы
ваем...

В коллективе—21 человек.

Сменное задание как прави
ло перевыполняется. В  сен
тябре сделали полтора ме
сячных плана. На предок
тябрьской трудовой вахте я 
прошлом месяце было по
шито 28.650 пар заготовок. 
Это на 900 пар больше зада
ния. В бригаде много вни
мания уделяют социаяисти- 
чеокому соревнованию с 
лучшими коллективами уча
стка. Трудовое соперничест
во помогает пропаганде и 
распространению передового 
о;пыта. Сама Т. Н. Белоиосо- 
ва — член обкома П1юфсою- 
за работников химйче!ск10Й 
и яехфгехим'ической про
мышленности.

Эдесь ищут резехюы эко
номии материалов. Бригада 
использует в смену 2.760 
метров окантовочной ленты. 
За счет ее рационального 
ра ,̂:̂ ср9̂ э(И1Я за десцт.)̂ , ме- 
с ^ е в  тола' удалось се р ет ь  
боАее %'.500 метров. 'Коллек
тив уже отработал два дня 
на сэкономленных матери
алах.

В этом году бригада Т. Н. 
Белоносовой стала победи
телем трудовой вахты в 
честь 40-летия По6е1Ды. Го
товясь достойно встретить 
XX'VII съез|д КПСС, коллек
тив принял' повьшгенные 
цбязательства: выполнить
план двух месяцев к дню 
открытия съезда и выпу
стить сверх плана 4.000 пар 
'заготовок спортивной обуви. 
Решено также бороться за 
звание бригады имени 
XX V II съезда КПСС.

В. ПЕТРОВ.

Бережливость —  закон хозяйствования

СТОИТ хромота
Сначала приведу несколь

ко цифр, характеризующих 
работу животноводов перво
майского колхоза «Заря». Б 
этом хозяйстве, особенно на 
Ежинском комплексе, до не
давнего времени очень мно
го коров выбраковывалось 
из-за болезни, точнее — 
из-за хро.моты. Так, в 1981 
году «под нож» ушло 155 
животных, в следующем — 
140, а в  прошлом году — 
10. Ньшче за девять меся
цев выбракованы по хромо
те всего три коровы. Срав
ните: 155 и 3. Впечатляет
разница? И еще один по
казатель, тоже красноречи
вый: продуктивность молоч
ного стада за  девять меся
цев по сравнению с прош
лым годом поднялась на 149 
килограммов. Конечно, что
бы обеспечить такой рост, 
нужно иметь здо^ювое ста
до. '

Снижение ДО .минимума 
потерь скота от заболевае
мости — это один из важ
нейших резервов увеличе
ния производства молока и 
говядины. Нельзя забывать 
и о том, что корова сама по 
себе стоит недешево (по об
ласти — 817 рублей), а ее 
содержание обходится до 
1.300 рублей в год.

Отчего чаще всего хрома
ют коровы? От травм, от 
антисанитарных условий на 
ферме. Если животные дня
ми стоят в сырости, грязи, 
если расчистка копыт и dSpiea- 
юа копытного рога сделаны 
неквалифицированно или во
обще не сделаны, то заболе
вания долго ждать не при
дется. Многое, понятно, за
висит и от кормленцд. 'За
болевание конечностей у ко
ров происходит еще и тог
да, когда в рационе мало 
сухого вещества, в  дефици
те микро- и макроэлементы,

витамины. Когда зимой скот 
не выгоняют на прогулки. 
Когда дворы и выгульные 
площадки, загоны захлам
лены.

Бывает еще и TaiK, что, 
стараясь втиснуть в поме
щение как можно больше 
коров, строители сужают 
длину стойла до полутора 
метров, а она должна быть 
не меньше 1,9 метра. Силь
но глубокие желоба, где 
проложены транспортеры 
навозоудаления, тоже вызы
вают трав.мы'.

По этим и другим причи
нам еще много хромых ко
ров в хозяйствах Томского, 
Кожевниковского; Бакчар- 
окого, Александровского, 
Кривошеинсксиго районов. 
Выбраковывается ежегодно 
едва ли не треть стада!

А ведь предотвратить за
болевания не так уж слож
но. Бернемся в тот же кол
хоз «Заря». Ветврач Ежин- 
скаго комплекса Н. И. Бар
суков при поддержке пред
седателя правления М. Т. 
Еловикова сумел навести 
порядок во дворах. Копыта 
коров своевременно обраба- 
тываю'гся. Сделаны бетони
рованные ванны с яезраст- 
вором, через которые коровы 
проходят регулярно. А боль
ные выделяются в изолиро
ванные группы, где их ле
чит специально созданная 
бригада.

Интересен опыт работы и 
ветслужбы совхоза «Чажем- 
товский», о котором «Крас
ное знамя» рассказывало 
27 августа в вьтуске «День 
животновода». Ведотдел обл- 
сельхозуправления рекомен
довал всем хозяйствам вни
мательно изучить и пере
нять опыт чажемтовцев. За
служивает, например, вни
мания такая мера: веттех- 
НИ1КИ, доярки и другие ра

бочие за каждую вылечен
ную корову получают пре
мию — до 20 рублей. Ду
маю, что это справедливо. 
Если животноводов поощря
ют за увеличение производ
ства продукции, то почему 
же не отмечать труд тех. 
кто оздоравливает стадо?

Инициативно и ответст
венно работают специалис
ты во многих других хозяй
ствах. Это главные ветвра
чи К. И. Окибина из совхо
за имени 60-летия Союза 
ССР, Н. А. Тартыков из кол
хоза «Гигант», И. И. Степа
нов из совхоза «Победа», 
Л. П. Воровкин из совхоза 
«■Усть-Бакчарский». С пер
вых дней зимовки скота они 
и их помощники обеспечи
вают добрые условия  ̂ содер
жания животных с учетом 
их возрастных групп. Осо
бое значение имеет еже
дневный моцион животных
— незаменимая мера в про
филактике заболеваний. 
Кроме того, это способству
ет улучшению воспроизвод
ства стада. На Передовых 
фермах сейчас проводят об
следование скота, вернувше
гося с пастбищ, и соответ- 
ств|ующую санитарную об
работку.

Для систематического ухо
да за копытами животных 
рекомендуем шире исполь
зовать опыт лучших хо
зяйств — создавать посто
янные ортопедические зве
нья (на тысячу голов скота
— двое рабочих). Оплата 
должна быть сдельной. Обу
чение рабочих, контроль за 
их работой — на совести 
ветспециалистов. Они обяза
ны также составить графи
ки обслуживания ферм.

Напомню некоторые пра
вила из системы профилак
тики заболеваний конечнос
тей. Это обработка копыт в

дезинфицирующих ваннах 
с 10-процентным раствором 
медного купороса ири 5-про
центным раствором форма
лина. Не реже одного раза 
в 7—10 дней корова долж
на пройти через эту ванну. 
Причем это—на благополуч
ных фермах. А если болезнь 
обнаружена, то надо немед
ленно проводить мероприя
тия, хорошо известные вет
врачам. В условиях промы
шленной технологии это 
очень ответственное звено 
технологической дисципли
ны.

Думается, что руководите
ли советов РАНО должны 
больше внимания обращать 
на работу ветслужб, на 
укрепление кадров. Ведь в 
ряде районов — Зырянском, 
Тегульдетском, Парабель- 
ском, Молчановском, 'Кожев- 
никовском — эти службы 
плохо укомплектованы. Ко
му же в таком случае сбе
регать и оздоравливать ста
до?

Слово ветврача должно 
обязательно учитываться и 
тогда, кдатда проектируются 
новые Даорьн Правильно 
поступают в тех хозяйствах, 
где переходят на строитель
ство ддухрядных коровни
ков. Теснота никогда не бы
ла для животных благом. 
Сложно, например, ухажи
вать за  стадом в совхозе 
«Чернышевский» Бакчароко- 
го района, где «отгрохали» 
пятирядный двор сразу на 
500 коров! Едва построив, 
ужа думают о реконструк
ции этого двора. Дорого об
ходятся государству такие 
«дворцы». Но уж если их 
постройли, то ветеринарПая 
служба должна особенно 
зорко следить за порядком 
и сама в  первую очередь не 
хромать.

В. МИХЕЕВ, 
ветврач.

С ТК > Й К И
О Б Л А С ТИ

День рождения 
треста

•По приказу М'Инистра 
тра1нспо|ртного строителЬ- 
сгаа СССР в тороде Стре' 
жевом создай новый 
трест.

«Стрежевойдррстрой »—' 
так будет называться это 
подразделение. В  его за; 
дач'И' входит прокладка 
автодо^юг, взлетно-цосН- 
дочных полос для воз
душного транспорта. До 
оих пор этим занимались 
СУ-917 и СУ-965 треста
«Нижневартавсклор|строй », 
на базе которых и ссхз- 
дан трест. Но по мере 
развития томского севе
ра задачи дорожных 
строителей усложнялись.’ 
А теперь стало ясно; уте
шать их в состоянии 
толкко крупная самостоя-' 
тельная производственная 
единица

Стройплощадка 
—  совхоз

На счету ОМУ'7 управ
ления «Химстрой» много 
■об'ьеКтов Пхюдовольствен- 
ной щхираммы. Агропро
мышленный пояс Томска 
создавался при самом ак
тивном участии этого уп; 
равления. В канун празд
ника государствемной 
приемочной комиисий бы
ли представлены шесть 
•двухквартирных домов в 
по,сел!ке Боронино и дет
ский, сад на 90 м^т. А 
строители идут дальше. 
СМУ-7 приступает к ра
ботам в  новом совхозе 
«Искра». Будет построегг 
молочный ком!пле|кс «а  
1.600 голов, вьщастут но
вые дома и об'ьекты со
циально - культу,рнбго' и 
бытового назначения, •

Рапортует 
«Промстрой»

30 октября коллектив 
треста «Томскпромстрзй» 
вьшолнил план О'динмад̂  
цатой пятилетки.

Освоено более 123 мил
лионов рублей. План по 
■производительности труда 
перевьшолнен на 2,5 .про-; 
цента. Выполнено зада
ние по снижению еейе- 
стоимо!сти строителБМо-. 
•монтажных работ.

За годы пятилетки про
ведена реконструкция за
вода крупнопанельного 
домостроения, завода ре
зиновой об|у1ви, введеньг 
новые мощности на хим- 
фармзаводе й предприя
тии бытовых машин и 
приборов, сдан в зксплу- 
атацию комплекс очиСТ'- 
•ных сооружений Дома 
отдыха в 'Богашеве.

Трест построил вторую 
очередь овинокомплекса 
на 54 тысячи голов, си
лосных траншей «а 28 
тысяч тонн, овощехрани
лищ на 9 тысяч тонн.

■Втедено 29 тысяч «вад- 
ратных метров жилья.

Оообенно хорощо трест 
сработал в третьем квар
тале этого года. «Томок- 
промсхрою» за этот пе
риод присуждено первое 
классное место по Ми
нистерству строительства 
ССОР.

Успехи сельских 
строителей

Пятилеткий план по 
строительству об’ьедине- 
ние «Межколхозстрой» 
вьшолнило к  первому 
сентября. При плане вво
да 59.981 квадратный метр 
жилья введено 70.023 
квадратных метра. В  по-: 
селках 'области построе-' 
ны школы ф щ ея  чис
ленностью на 704 места,' 
детских садов на 704 мё! 
ста. ■'

А к празднику ‘завод' 
строительных материа
лов Зырянокого сельско
го строительного комби
ната выполнил план по 
пхюизводсяву железобето
на. В  этом большая за
слуга бригады Н. Божова.

Планы 
выпблнены

Около четырехсот ра
ботников треста «Томг 
леострой» трудятся в  .счет 
двенадцатой пятилетки. , 

План по вводу жилья 
трест выполнил за че'гы- 
ре года и семь месяцев^^К 
первому мая освоили го-̂  
довую программу Катай- 
гинская и Полуденовокая 
передвижные механизи
рованные колонны. 14 
сентября Закончил пяти
летку Белоярский кир
пичный завод. А четвер
того ноября выполнило 
пятилетний план управ
ление механизации стро- 
ителмтва.

В  других подразделени
ях треста в счет двенад
цатой пятилетки работа
ют передовые коллекти
вы: бригада Г. Пискуно
ва из ПМК-70Н, бригады 
Г. Зельмана, В. Шкарина 
из СУ-23 и другие.
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На путях школьной 
реформы

КРАСНОЕ ЗНАМЯ,

В ШКОЛЕ
У' МАЛОМ атласе мира 

на одном из разворо- 
тов изображены Том

ская, Кемеровская, Нотоси
бирская области, Алтайский 
край. В верховьях извилис
того Васюгана здесь Можно 
увидеть населенный пункт 
под названием Майск. При
мечательно, что на этой 
карте нет многих райцент
ров, в том числе и села Зы- 
рянскаго. А между тем по
селок Майск ■ совсем неве
лик, Б  нем расположило!сь 
единственное отделение
совхоза «Майский», имею
щего тысячу триста гекта
ров сельхозугодий и в ко
тором трудится пятьдесят 
постоянных рабочих. В лет
ний сезон приезжают еще 
столько же временных. Сов
хозные животноводы обслу
живают 627 голов скота. До 
ближайшего населенного 
пункта—^Нового Васюгана — 
больше сотни километров, а 
до райцентра—Каргаска—по 
прямой все триста будет. 
Вокруг Майска высятся неф
тяные вышки. И именно для 
нефтяников производят в 
первую очередь в  небольшом 
хозяйстве мясо и молоко.

Однако мало пока произ- 
воддт. Новый энергичный 
директор совхоза Алексей 
Федорович Слюденко пыта
ется расширить производст
во, для чего затеял большое 
строительство. Вот что он 
рассказывает:

— Кадров катастрофиче
ски не хватает. Мы сейчас 
готовы принять .̂ на работу 
сорок механизаторов. В сов
хозе нет ни одного кваяи- 
фицироаанно!го комбай)нера. 
Недавно прислали нам че
тырех человек — они были 
с предыдущего места уволе-, 
ны по 33-й статье. Но рабо
тать они не стали, пришлось 
назад их с участковым от
правлять... Нет у нас зоо
техника, ветврача, бухгаяте- 

t ров, экономиста, даже мас
тера на маслозаводе. Мы 
строим медпункт, гостиницу, 
ДоМ животновода, коровник. 
Свой КБО в скором време-, 
ни будет. Но главное для 
нас чтобы школа хоро
шая была. Без школы буду
щее совхоза весьма пробле
матично. Несколько лет‘ 
назад ‘здесь школу из вось
милетней сделали началь
ной. ТФс сразу люди стали 
разъезжаться. Пришлось 
снова восьмилетку воаста- 
навливать. Но сколько ра
ботников потеряли...

А школа в Майске ма
ленькая. Прямо-таки мини
школа. Расположена она в 
старом деревянном зданий, 
которое нынешним летом 
командированные горожа:не- 
обшцли ..светлым -тесом. Во, 
дворе:глетом густая трава'гт-. 
на сево косить можно. Око
ло ограды растут акации, 
черемуховые кусты, ель, 
шиповник, береза, тальник, 
боярышник. Чуть не бота
нический сед. В глубине 
двора jCTOMT закрытый на 
■замок f второй корпус. В  нем

раньше размещались мас
терские. Но грр1бок съел де
ревянные балки, потолки 
обрушились. Сейчас уроки 
труда в мастерских не ве
дутся. Нет здесь и спортза
ла. Занятия физкультурой 
приходится 1проводить на 
огороженной металлической 
сеткой, мощенной плахами 
площадке во дворе. Но это 
в теплое время года.

И ВСЕ ЖЕ есть у май
ской школы преиму
щество, о котором мо

гут только мечтать город
ские педагоги: здесь на 33 
ученика приходится семь 
учителей. В пятом классе 
учатся двое, в четвертом — 
четверо. Больше всего уче
ников в первом классе — 
ДЕгенадцать. Зато в восьмом 
— ни одного. Представляете. 
Александра Ивановна Попо
вич, преподаватель истории, 
ведет урок в седьмом клас
се и может по несколыку 
раз в течение сорока пяти 
минут спросить каждого из 
пятерых ребятишек. И по
ставить каждому по оцен
ке! Здесь на деле можно 
осуществить тот индивиду
альный подход к детям, о 
котором так много пишется 
в педагогической литерату
ре.

Напомню, в типовом 
классном журнале под фа
милии школьников отведе
но 48 строчек. И во многих 
школах эти страницы за
полнены полностью. У Зи
наиды Николаевны Галяви- 
ной — учительницы перто- 
го, самого многочисленного 
клаоса-^емь мальчиков и 
пять девочек. Это нагрузка, 
позволяющая уделить каж 
дому первокласснику столь
ко внимания, сколько тре
буется.

Но не следует видеть всю 
эту картину только в розо
вом цвете. Есть у малоком
плектных школ и свои те
невые стороны. Если в клас- 
с̂е два ученика и обоим 
трудно даетсЯ!, допустим, 
физика, то преподавателю 
не на кого опереться, нет 
примера для ребят. Трудно 
в таких условиях проводить 
пионерскую работу, вести 
кружки. Но коллектив Май
ской школы делает все воз
можное, чтобы дети получи
ли полноценное образова
ние. Как того требует наша 
Конституция. Увлеченно 
трудятся вое педагоги — и 
старожилы Майока, и те, кто 
приехал недавно. Например, 
преподаватель литературы 
Иван (Матвеевич Солохин, 
который жил раньше на 
Кубани.

Директора школы Викто
ра Михайловича Прошкина 
уважают как в совхозе, так , 
И Й педагогическом коллек
тиве.. Пять лет назад он 
окончил Томский пединсти
тут и был сразу направлен 
руководить Майской шко
лой. Одна из старейших жи
тельниц Майска Нина Пав
ловна Ващенко о нем так 
отзывается:

— Это настоящий чело
век, с которого всем нужно 
брать пример. Всегда сохрд- 
няет чувство собственного 
достоинства, ни. перед кем 
не заискивает. Хозяин хо
роший. При нем школа сов
сем другой стала.

Виктор Михайлович ро
дился в поселке Тимиря
зевском Томского района в 
учительской семье. Его мать 
много лет работала в Тими
рязевской восьмилетке, отец 
преподавал там труд и физ
культуру. Сестра Прошкина 
— тоже педагог. Трудно 

' пришлось Виктору Михай
ловичу в первые годы. Учи
телей не хватало, стены в 
школе были голые. К тому 
же в  институте не учили, 
как нужно руководить ма- 
локомплектной школой, ко
торая имеет свои особеннос
ти. А на руках — двое де
тей, третий родился уже в 
Майске. Но помогли мест
ные педагоги. Они активно 
поддержали все начинания 
энергичного, молодого дирек
тора, начали приводить 
школу в порядок. Организо; 
вали кабинетную систему, 
закупили оборудование,
отремсштировали классы. 
Хорошо подготовился кол
лектив к  новому учебному 
году. С помощью совхоза, 
нужно отметить. Сейчас в 
школе чисто, уютно, тепло. 
В  учительской, одновремен
но являющейся и кабине
том директора, и в классах 
всю осень стояли букеты 
цветов.

Жена Прошкина — Ната
лья Александровна — тоже 
учитель. Она преподает ал
гебру и физику. Почти все 
майские педагоги, и Прош
кины в том числе, держат 

. свое хозяйство: коров, ети- 
. ней, кур, огород. Иногда им 

даже хлеб самим прихо
дится печь, когда совхоз
ная пекарня не работает, а 
самолет до Нового Васюга
на не летает.

Несмотря на удаленность 
от культурных и админист
ративных центров коллек
тив Майской школы настой
чиво проводит в жизнь 
школьную реформу. По ве
домственному признаку об
щеобразовательная школа и 
совхоз разделены. Но в 
жизни они тесно связаны и 
существовать иначе не мо
гут. Это отлично понимают 
два директора: А. Ф. Слю
денко и В. М. Прошкин

Те ребята, Которые сейчас 
сидят за школьными стола
ми, через пять—десять лет 
придут на совхозную фер
му, сядут за рычаги трак
торов и рулевые баранки 
автомобилей. И нужно вы 
растить из них трудолюби
вых Людей, грамотных и 
ответственных.

Директор совхоза прямо- 
таки болеет от того, что не 
может сейчас построить дли 

ребятишек сов.рвменное зда
ние со спортзалом и мас
терскими. А руководитель 
школы переживает за то,

что хозяйство работает по
ка плохо, прибыли не по
лучает. Это, кстати, прямо" 
отраж1аетоя на ,учеб1ню-1вос- 
питательном процессе. Ведь 
совхоз—базовое предприя
тие школы — д<>лжен ока- 
зьгаать шефскую помощь 
именно за счет прибыли. А 
если ее не заработали? По
лучается, что школы в 
■неравном положении. Збйли 
шефы богатые — они хоро
шо помогают. Но гючему 
дети должны быть в худ- 
ше.м положении, если базо
вое предприятие нерента
бельно? Этот вопрос , зада
ет жизнь, и на него нужно 
отвечать.

А пока А. Ф. Слюде|НКо 
видит выход в резком уве
личении производства жи
вотноводческой продукции. 
У хозяйства есть уже око
ло тысячи гектаров сельхоз
угодий, которые можно бы
стро пустить в оборот. Вот 
только людей нет, чтобы 
жвоить эти земли. Низка 
продуктивность дойного ста
да. А есть потери, вообще 
ничем не оправданные. 
Совхоз сдает государкггву 
масло. ЕС.ЛИ бы у него при
нимали молоко, с каждой 
тонны он имел бы допол
нительно 260 рублей. Заго
товители, не желая себя-ут
руждать, не берут и суб
продукты, которые остают
ся при забое скота. Это то
же потери.

РАЗГОВОР о деньгах 
совсем не лишний. 
Как улучшить учеб

ный процесс — это педаго
ги сами знают, в крайнем 
случае, методисты из районе 
помогут. А вот создать ма
стерские или построить но
вую школу без финансов 
нельзя. Виктор Михайло
вич Прюшкин назвал та
кую цифру: 2.230 рублей

именно во столько обхо
дится обучение одного ре
бенка в Майской школе. Это 
во много раз больше, чем в 
лю1№й гориадской. Однако 
государство идет на такие 
затрюты, и таким образом 
на пршктике реализуется 
право на образование каж 
дого гражданина страны, в 
каком бы далеком уголке 
он ни жил.

Но даже если не выхо
дить за рамки прагматиче
ского подхода, то эти за
траты, несомненно, окупают
ся зеряюм, выращенным на 
совхозных полях, мясом, 
маслом и молоком, которые 
не нужно вести за трдаде- 
вять земель верполетом на 
вахты нефтяников. А самое 
главное — земля не теряет 
хозяев, которые вьфастают 
в этом северном кр»аю и не 
чувствуют себя вр)е1Мвнны- 
ми работниками.

У руководителей школы и 
совхоза много совместных 
планов. Они собираются 
гфиспособить для мастер
ских оевободив'Шееся зда
ние сельсовета, а в буду
щем году начать стрюитель- 
ство нового школьного зда-

УВЕЛИЧИВАЮ ТСЯ РАЗМЕРЫ ПЕНСИЙ И ПОСОБИЙ
В  эти праздничные 

дни .вместе с почталь
оном в дома более 40 
тысяч пенсионеров, 
живущих в нашей об- 
ласт.и, приходит ра
достное итоеотие. Им, 
в соответствии с Ука
зом 'Пр>еэиД'Иу1ма Вер
ховного Совета СССР 
от 22 мая 1985 года «О 
дальнейшем улучше
нии пенсионного обес
печения рюбочих, слу
жащих, членов колхо

зов и их семей, уве
личены размеры пен
сий и пособий.

с  1 ноября введен 
новый постоянно дейст
вующий механизм по
вышения пенсий ра
бочих и служащих, 
назначенных им 10 и 
более лет назад 'Из за
работка ДО 120 рублей. 
У некоторых уже ве
сьма весомые надбав
ки. Так, если пенсия 
по старости была на

значена в мае 1961 го
да из заротлаты в 100 
рублей, то теперь она 
будет увеличена на 
24 рубля (55-1-24 =  79 
руб.), так как прибав
ляется один процент 
суммы заработка, из 
которого она начисле
на за каждый полный 
год после назначения 
или пер>ер>асч€та пен
сии.

Более семи тысяч 
кодхозников будут те

перь получать пенсии 
по старюсти не 28, а 
40 р)у6лей в месяц. По- 
вьппаются размеры 
пенсий инвалидам 
труда первой и вторюй 
групп.

Не забыты и однно- 
•К1ие пр>естарелы€ гра
ждане и инвалиды 
пержой и вторюй групп, 
не имеющие родст
венников. Теперь им 
вьшлачивают пособие 
не 20, а 30 рублей.

Гражданам из чис
ла нарюдов Севера, за
нимающимся адачей 
государству пушнины 
и дикорастущих пло
дов и ягод, также по
вышены пособия.

В целом ежемесяч
ная сумма прибавок к 
пенсиям и пособиям 
только по нашей об
ласти составит более 
400 тысяч рублей.

По материалам 
судебной практики Д О Л Г О  Г Р Е Л И  Р У К И ■  н а

Томский орс НОД-1 обес
печивает товарами работни
ков железной дорюги. Нынче 
сотрудники Томской тран- 
споргшбй прокуратуры про
верили здесь сохранность со
циалистической собственно
сти. И вот результат: возбу
ждено семь уголовных дел 
по фактам хищения, злоупот
ребления служебным поло
жением и халатного отноше
ния к работе.

Продавец магазина № 3 
Ч. И. Добродей часто прикла
дывалась к спиртному. Тор
говую точку в районе стан
ции Томск-Северный она 
превратила в йастную лавоч
ку.’ Припрятывала выручку, 
в любое время дня и ночи 
могла открыть магазин, ко
гда ей самой не хватало го- ' 
рачительных напитков. Од- 
наЯедь! выручку за неоколь. 
ко дней работы вручила до- 
черй, отправляя ее в тури- 
стичеоюий вояж.

Деньги и товар магазина 
№ 8, расположенного на 
станции Туган, считала сво
ей собственностью и прюда- 
вец Г. Н. Степанченко. Из 
подотчета она брала различ

ные вещи и, попользовав
шись ими, беззастенчиво 
возвращала на прилавок. 
Родственникам и знакомым 
Степанченко позволяла... 
бр>ать товары и прюдукты в 
долг. Рассчитываться же с 
долгами те часто «забывали». 
На виду у покупателей Сте
панченко иногда вьтивала и 
как ни в чем не бывало про. 
должала торговлю. <

Бывший начальник орюа 
А. В. Пушкарева знала о 
такой деятельности своих 
подчиненных, но как реаги
ровала? Недостачу Г. Н. Сте. 
панчеяко она скрыла и ос
тавила ее на работе, даже 
не объявив ebnoBopa. Не 
забеспокоилась и тогда, ко
гда размер недостачи во вре. 
мя следующей инвентариза
ции увеличился вдвое. Для 
создания в магазине мнимо
го благополучия Пушкар)ева 
предложила бригаде Степан
ченко заключить фиктивные 
договоры о покупке товархж 
в кредит...

Казалось, что в орюе нет 
■ни бухгалтерши, ни р>евизор- 
окой службы — органов, при- 
звацных осуществлять конт-

■роль за работой материаль
но ответственных лиц. Од
нако в этих отделах числят, 
ся'Десять человек.

Приведу еще один пример. 
Б магазин № 1 по улице 
Ново-Луговой пришла рабо
тать приемщицей молочной 
посуды Н. В. Лепко. Месяц 
транжирила государственные 
деньги. О том, что у нее не
достача более тысячи 
рублей, в  своем отчете 
не скрыла. Однако в бухгал
терии на этот факт и внима
ния не обратили. Позднее 
тоже никто не поинтерюоо- 
вался, почему Лепко снова 
просит большую сумму денег 
на свой подотчет. Бухгалте
ры Родина, Пивнева и Д1>у- 
гие спокойно подписывали 
расходные ордера. В резуль
тате неопытной приемщицей 
было перерасходовано более 
трех с половиной тысяч руб
лей, что и привело ее на 
скамью подсудимых.

До оих пор в орсене пере
строили работу. Служебньис 
расследований по фактам не
достач фактически не про
водится. Материалы в след
ственные органы передаются

Детям —дневник здоровья
«Дне1вники здоро

вья» получили ребя
тишки и их родители 
— жители одного из 
новых микрорайонов 
Рязани. В дневнике, 
гоставленном специа

листами поликлиники 
№ 11 на основе дан
ных дишаясеризации, 
|отражено' состояние 
здоровья юных паци
ентов, даны конкрет
ные рекомендации по

1закал-.иванию|, режиму 
-питания, необхемимые 
для подготовки детей 
к -посещению яслей 
-или детских садов, 
учебе в школе.

Четко определены 
также дни и -часы по
следующих встреч с 
арача-ми, время про-

-В|едени1Я исследован'ии 
|и профилактических' 
прививок. Родител1ям 
предложен график за
нятий субботнего уни
верситета «Здоровый- 
ребенок».

Содружество меди
ков и родителей, ор
ганизованное при уча
стии Рязаискоаго ме

дицинского института, 
уже дало добрью ре
зультаты. Этот полез
ный опыт распростра
няется во многих дет- 
-ских лечебных учреж
дениях города и об
ласти.

А. ТРОФИМОВ, 
корр. ТАСС.

Р-язань.

УЧЕНИКА

ния. Скоро школа будет ма
ла: подрастают ребятиш
ки, которые пока ходят в 
детский сад. Думают дирек
тора и о том. Как органи
зовать для старшеклассни
ков прюизводственную прак
тику.

Однако есть проблемы и *' 
общ его  характера. Ведь ма- 
локом-плектных школ в на
шей области десятки. Сам 
Виктор Михайлович Прош
кин познавал особенности 
такой школы только на соб
ственном опыте, подчас на
бивая «шишки». Ни разу он 
не был приглашен на семи
нар по малокомплектным 
школам, никуда его не по
сылали учиться. Здесь уже 
яедорабатьшает о^астной 
отдел Ьа-родного образова
ния. Во многих маленьких 
поселках школы исп^1тыва- 
ют трудности с оборудова
нием,, .школьной .формой, 
организацией производст
венной практики. Даже де
ти там несколько отличают
ся от ребятишек крупных 
населенных пунктов. На
пример, когда Прошкин 
пришел в Майскую школу, 
он обнаружил, что майские 
мальчишки и девчонки не 
умеют... играть. Да-да, они 
не знали те распространен
ные игры, которыми увле
кались многие поколения 
сельских ребятишек. Види
мо, прервалась связь поко
лений из-за ма.почисленнос-

с опозданием, а многих до
кументов для ведения дела 
недостает. К1>айне редко в 
магазинах проводятся инвен
таризации. Да и качество их, 
как правило, очень низкое. 
В орсе не возмещены госу. 
дарству 20 тысяч рублей, а 
кридиторская задолженность 
составляет 240 тысяч рублей.

На представления орланов 
предварительного следствия 
об устранении причин и ус
ловий, способствующих со
вершению преступлений, ру
ководители орса отвечать не 
торопятся. А если и присы
лают ответы, то по сути — 
отписки.

Все факты, о которых рас
сказано в материале, получи, 
ли принципиальную оценку 
судебных органов. Виновные 
привлечены к ответственно
сти. Но положение дел в ор
се по-прежнему беспокоит. 
Сумеют .ли новые руководи
тели создать нетерпимую об
становку к фактам хищения 
социалистической собствен
ности?

Ю. ТУРУНТАЕВ, 
старший следователь 
Томской транспортной 

прокуратуры.

Uruc'iUL’T зацелующая
юридической консультацией 
облсовпрофа М. С. Андре
ева.

— Расскажите о порядке 
раст<фжения трудового до
говора по инициат1гае ра
ботника, являющегося мо
лодым специалистом?

А. КАЙНОВ.
г. Томск.
— По общему правилу, 

молодой специалист, окон
чивший высшее или сред
нее учебное заведение и на
правленный на предприя
тие по путевке персональ
ного распределения, обязан 
отработать положенный 
срок не менее трех лет, а 
администрация должна обес
печить ему необходимые и 
Дополнительные условия, 
оговоренные при заключе
нии трудового дспговора, на
пример, предоставление 
квартиры в шределеняый 
срок. Если же эти условия 
не выполняются, то моло
дой специалист вправе по 
своей инициативе поставить 
iBonpoc перед администраци
ей 05 увольнении до истече
ния положенного срока от
работки на данном пред
приятии. Является- ли тфи- 
чина, побудившая молодого 
специалиста расторгнуть 
срочный трудовой договор  ̂
уважительной, решается по 
его заявлению в установ
ленном законом порядке, а 
именно, через комиссию по 
рассмотрению трудовых спо
ров, а в случае несогласия с 
ее решением—в профкоме и. 
далее в народном суде.

• • *
— Расскажите о порядке 

перевода ва другую работу 
по производственной необ
ходимости.

Л. ПОДЛБСНОВА.
г. Томск.
— В ооответствии с дейст

вующим законодательством 
в случаях производственной 
необходимости, перечень ког 
торых определен ст. 26 
КЗоТ РСФСР, в  том числе и 
для предотвращения гибели 
или порчи государственного 
или общественного имуще
ства, администрация пред
приятия, учреждения, орга
низации имеет право пере
водить рабочих и служащих 
на срок до одного месяца на

ти деревни, и ребят дирек
тору школы пришлось учить 
играть не только в лапту и 
городки.

Из сочинения семикласс
ника Майской школы Сер
гея Галявина;

«Моя школа. Скоро я за
кончу школу. И Мне придет
ся выбирать свой путь в жиз
ни. Я очень люблю свою шко
лу. Старые люди говорят, что 
она была построена очень 
давно. Она, хотя и малень
кая, но мне нравится. Внутри 
она чистая и светлая. В на
шей школе хорошие кабине
ты. Больше всего мне нравит
ся кабинет математики. У нас 
хорошие учителя. Когда я за
кончу школу, то долго буду 
помнить ее».

Сергей полюбил свою 
школу, он полюбил Майск. 
его заросшие изумрудной 
травой улицы, темные воды 
Васюгана, густые леса во
круг поселка. Так в чело
веке рождается патриот. И, 
хотя он доволен своей ста
ренькой школой, хочется, 
чтобы его младшие товари
щи писали свои сочинения 
уже о школе новой.

В. ФЕФЕЛОВ,
* наш спещ. корр.

•  *  *

НА СНИМКАХ автора; 
учительница Майской шкрлы 
Н. А. Прошкина не раз поби
ралась секретарем партий
ной организации совхоза; в 
пятом классе — два челове
ка, урок ведет преподава
тель литературы И. М. Соло- 
хин.

пос. Майск,
Каргасокский район.

не обусловлениую трудовым 
догоэородм работу на том же 
предприятии, в учреждении, 
организации, либо на дру
гих, но в той же местности, 
с оплатой труда по выпол
няемой работе, но не ниже 
среднего заработка по преж
ней работе. В этом случае 
перевод может иметь место 
без учета квалификации и 
специальности работника.

Поокольку перевод на 
другую работу то всех слу
чаях прюизводственной не
обходимости является обяза
тельным для работника, от
каз от такого перевода, при 
отсутствии уважительной 
причины, является наруше
нием трудовой дисциплины, 
за что администрация впра
ве наложить на работника 
дисциплинарное взыскание 
и, кроме того, лишить его 
производственной премии.

Отвечает начальник обла
стного управления торговли 
В. И. Демура.

— Расскажите о порядке 
продажи товаров в кредит.

Л. АСТАФУРОВА.
г. Томск.
— Продажа товаров в кре

дит производится рабочим и 
служащим (в том числе во
еннослужащим офицерского 
и сержантского состгша, на
ходящимся на сверхсрочной 
службе), постоянно работаю
щим в населенном пункте, 
где находится магазин, неза
висимо от места нахоя$дения 
организации, начисляющей 
■им заработную плату.

* * •
— По какому поясу долж

ны продаваться в Томске 
продовольственные ц про
мышленные товары, в том 
числе мебель?

Р. ХАНАЕВА.
г. Томск.
— продовольственные то

вары в Томске реализуются 
по цене первого пояса, ис
ключение составляют: фрук. 
товые консервы, соки, дже
мы, вина. Они' реализуются 
по ценам второго пояса.

Цены на товары непродо
вольственные, за исключени. 
ем строительных материалов 
и мебели, поясного деления 
не имеют. По первому поясу 
в Томске реализуются пило
материалы, древесные пли
ты, фанера, садовые домики 
и т. п.

По второму поясу — стек. 
л6, бетоны, растворы, бето t- 
ные изделия, песок, гравий, 
мебе.пь.
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В Белом доме 

готовятся к Женеве
ВАШИНГТОН. Американская печать' подробно 

информирует о подготовке, которая ведется в Бе
лам доме к предстоящей советско-американской 
встрече в верхах. В  частности, сообщается, что пре
зидент Р. Рейган провел встречу со специалистами 
в области а1мерикано-саветских отношений. В их 
числе — бывшие сотрудники совета национальной 
безопасности У. Хайленд и Р. Пайпс, директор сто
личного «центра Вильсона» Дж. Биллингтон, а так
же ряд других. В  ходе этого закрытого совещания, 
как заявил заместитель пресс-секретаря Белого 
дома Л. Спике, президенту были представлены «не
которые рекомендации» по проведению встречи в 
Женеве.

В  тот же день Рейган встретился в Белом доме с 
представителями бизнеса, входящего в военно-про. 
мышленный комплекс, и руководителями ряда ре
акционных организаций. На этой встрече он вновь 
выступил с заявлениями в поддержку так называ
емой «стратегической оборонной инициативы», за
щищал необходимость ее создания. По свидетель
ству участников беседы, Рейган выразил благодар
ность приглашенным за поддержку планов мили
таризации космоса и рекомендовал им продол
жать и впредь пропагандировать ее наиболее эф. 
фективным образом.

Как явствует из высказываний участвовавшего 
во встрече главаря крайне правой организации ко
митет за сохранение свободного конгресса П. Уэй- 
рича, президент вновь продемонстрировал враж
дебное отношение к Договору 1972 года об ограни
чении систем протц'вцракетной обороны. Как за
явил уэйрич, Рейган сказал ему, что, «когда при
дет время развертьшания» системы противоракет
ной обороны с элементами космического базирова
ния, «мы не позтолим Договцру 1972 года помешать 
этому».

Другой участник встречи, руководитель реакци. 
онной организации «высотная гран»ща» Д. Грэм 
заявил журналистам: «Президент заверил нас, что 
программа реализации стратегической оборонной 
инициативы не будет блокирована никакими сдел
ками с Советским Союзом».

В неравнояравном пояоженни
НЬЮ-ЙОРК. Глубокую озабоченность экономиче. 

ским положением в Африке выразили представи
тели международного сообщества в ходе обсужде. 
ния этого вопроса на 40-л сессии Генеральной Ас
самблеи ООН. Они отметили, что и после завоева
ния политической независимости молодые афри
канские государства остались в неравноправном 
положении, а все их попытки обеспечить подлин
ную экономическую самостоятельность наталкива
ются на противодействие империалистических дер
жав и их монополий, проводящих сознательную 
политику эксплуатации и закабаления народов и 
природных .pecyjjcoB.

В  итоге, как указал выступивший на сессии ге
неральный секретарь ООН X. Перес де Куэльяр, 
проблемы Африки не ограиичиваются сегодня за
сухой и массовым голодом. Это единственный кон
тинент, на котором за прошедшее десятилетие 
уровень жизни населения понизился и продолжает 
падать.

По оценке постоянного представителя Сенегала 
при ООН М. Сарра, Африка является слабейшим ■ 
звеном в глобальной экономике. Ее положение 
усугубляется несправедливым международным эко
номическим порядком, вследствие чего постоянно 
ухудшаются условия торговли, падают цены на 
сырьевые товары, колоссадьных размеров достига
ет внешний долг, на вьшлату процентов по кото
рому уходит от 30 до 80 процентов экспортных по
ступлений, протекционистскими барьерами, ростом 

. процентных ставок и резкими колебаниями валют
ных курсов.

Председатель группы африканских государств в 
ООН, постоянный представ1итель Маврикия Р. Си- 
рикиссун подчеркнул, что из-за долговой кабалы, 
в , которой оказались страны континента, «постав
лено под вопрос будущее 500 миллионов че.ловек».

Однако, как показали выступления представите
лей США и ряда других ведущих западных дер
жав, они отказьшаются честно признать ответст
венность за экономические бедствия Африки.

Как заявил представитель СССР В. А. Эвездин, в 
этих условиях долг ООН — всемерно содействовать 
ускорению процесса деколонизации в экономиче
ской области, перестройке международных эконо
мических отношений на справедливой и демокра
тической основе, бороться против эксплуатации 
развивающихся стран транснациональными моно- 
поли^жи, разграбления их естественных ресурсов, 
удушения их долговой петлей.

Группа африканских государств внесла на рас
смотрение проект резолюции, в которой предложи
ла созвать в апреле будущего года специальную 
сессию Генеральной Ассамблеи на уровне минист
ров для углубленного рассмотрения критического 
экономического положения в Африке.

Мафия в профсоюзе
ВАШИ|НГ'ТОН. Администрация Рейгана действу

ет заодно с преступными элементами, захвативши
ми руководство в ряде американских профсоюзов. 
Об этом заявили руководители организации «Води
тели грузовых машин — за демократический проф
союз», возбудившие в Вашингтоне судебное дело 
против министерства труда США. В организацию 
входят члены крупнейшего в стране профсоюза 
шоферов грузовых машйн и складских рабочих, 
выступающие за ликвидацию господства мафии в 
этом профессиональном объединении.

В  иске указывается, что министерство труда не 
предпринимает никаких шагов с целью способст
вовать изменению антидемократической процеду
ры выборов ру|Ководства профсоюза шоферов гру
зовых машин и складских рабочих. Согласно су. 
ществующим сейчас правилам, навязанным про
дажными боссами профсоюза, 95 проц. делегатог на 
ежегодные конференции этого объединения не из
бираются, а по существу назначаются тесно свя. 
занной с мафией верхушкой. Не удивительно, что 
подобный нечестный метод обеспечивает избрание 
на руководящие посты угодных преступному ми
ру деятелей. Сейчас, например, профсоюз возглав
ляет небезызвестный махинатор Джеки Прессер, 
который, как констатирует телекомпания Сй-би-эс, 
поддерживает «тесные связи с преступным миром 
Кливленда», а также неоднократно уличался в не
законных махинациях. До него на посту председа
теля профсоюза находился Рой Уильямс, которому 
были предъявлены уголовные обвинения в круп
ных финансовых аферах.

•■liPHflOBbie члены профсоюза, в который входит 
1,9 млн, человек, должны иметь возможность по
ложить конец влиянию М|афии, а также должны 
быть наделены правам голоса», — заявил сопред
седатель организации «Водители грузовых машин 
— за демократический профсоюз» Даг Эллэн. Од
нако этому всячески препятствует администрация 
Рейгана. Хотя верхушка профсоюза погрязла в 
преступных связях с гангстерским миром, она 
вполне устраивает Белый дом, поскольку всецело 
поддерживает антинародный социально-экономиче
ский курс администрации. Этот профсоюз оказался 
единственным профессиональным объединением в 
США,/поддержавшим кандидатуру Рейгана на 
прошлогодних президентоких выборах.
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ЛЕТОПИСЬ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

С пристани 
по железной 

дороге
с  окончанием навига

ции пустеет пассажир
ский зал нового здания 
речного вокзала. Неуже
ли ему так и простаи
вать до весны?

На днях здесь появи
лись пассажиры, которым 
нужны... поезда. Здесь 
открылась касса предва. 
рительной продажи же
лезнодорожных билетов 
на поезда, следующие из 
Томска. Она работает с 
11 часов утра до 7 чассв 
вечера ежедневно, кроме 
воскресений и понедель
ников.

Теперь жителям Ле
нинского района област
ного центра нет необхо
димости ехать к вокзалу: 
билеты на все поезда мо
жно приобрести заранее и 
гораздо ближе.

А. ИВАНОВА.

Новоселье 
в Лкадемго.родке
в  канун праздника в 

Академгородке, на ул. 
Вавилова, строители уп
равления «Химстрой» пе
редали новоселам 140- 
квартирный пятиэтажный 
жилой дом — второй на 
этой новой улице. В воз
ведении здания, кварти
ры в котором улучшен
ной планировки, актив
ное участие приняла Ком
сомольске .  молодеж н а я 
бригада сотрудников Том
ского филиала СО АН 
СССР. Лучшим членам 
было предоставлено право 
первоочередного выбора 
квартир в новом доме.

Новоселье началось с 
митинга, на котором вы
ступили председатель пре
зидиума Томского филиа. 
ла СО АН СССР акаде
мик В. Е. Зуев, участни
ки строите.чьства и ново 
селы.

Л. ВАСИЛЬЕВА.

И всюду 
звучала музыка

Какой же праздник без 
музыки! И в предпржзд- 
ничные и праздничные 
дни всюду звучала она. 
124 концерта состоялось в 
концертных залах, домах 
культуры и клубах. На 
них побьшало больше со
рока тысяч человек. Пе
ред томичами выступали 
Государственный ан
самбль песни и танца 
донских казаков, фольк
лорная группа «Голоса 
России», народный ар
тист РСФСР профессор 
пианист Владимир Край
нев и гитарист — народ
ный артист РСФСР Алек
сандр Покрювекий, а так
же ансамбли и концерт
ные группы областной 
филармонии.

• Концерты состоялись в 
областном центре, Асине, 
Стрежёвом, Колпашеве.

М. МИРОНОВ.

Новая
монография

в  издательстве Томско
го университета вышла в 
свет монография канди
дата исторических наук 
А. Н. Жеравиной «Очер
ки по истории припис
ных крестьян кабинет
ского хозяйства в Сиби
ри». в  книге рассматри
вается история формиро
вания приписного кре
стьянства в хозяйствах 
«кабинета его величест
ва», вопросы управления 
приписными крестьяна
ми, методы внеэкономи
ческого их принужде
ния, наиболее ярко про
явившиеся в судьбе при
писных крестьян, при
влеченных к вьшолне- 
нию заводских работ для 
колывано - воскресен
ских заводов, в частно
сти на обработке завод
ской пашни.

Монография рассчита
на на специаяистов-исто- 
риков, студентов и уча
щихся.

Н. ЕГОРОВА.

БЮРО п о го ды
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — небольшая об
лачность, без осадков, ветер 
слабый, температура 3—8 ,в 
Томске 4—6 градусов моро
за.

12—13 ноября — облачная 
с прояснением погода, ме
стами слабый снег, ветер

Вп е р в ы е  же ,дни в е 
ликой Отечественной 
войны Тихоокеанский 

флот и Дальневосточная ар
мия были приведены в бое-' 
вую готовность. Существова
ла реальная угроза нападе
ния Японии — союзника фа
шистской Германии—на Со
ветский Союз. В июне—ав
густе 1941 года флоту при
шлось день и ночь прово
дить работы по минирова
нию залива Петра Великого 
и других морских полей.

В сентябре наш минный 
заградитель «Охотск» на
правили в Петропавловскую 
военно - морскую базу для 
минирования подступов к 
Авачинской бухте. В это 
время японцы хозяйничали 
на просторах океана. Они 
закрыли для наших судов 
пути на Камчатку и в Аме
рику через проливы, оста
вили только один Первый 
Курильский пролив, кото
рый также конролировали 
с острова Парамушир.

■у японцев были состав.к'- 
ны планы нападения и:: 
СССР, они выжидали толь
ко удобного момента. Наше 
Верховное командованж'. 
зНая о намерениях импери
алистической Японии, дер
жало на Дальнем Востоке 
от 32 до 59 дивизий сухо
путных войск, до 30 авиади
визий, которые так остро 
нужны были на фронтах 
против фашистской Герма
нии. Мы в это время посто
янно находились на боевых 
Постах, спали по сменам, не 
раздеваясь. Трудно было на/ 
фронтах, нелегко достава
лось и нам, дальневосточ
никам: каждую минуту мо
жно было ждать нападения 
Японии.

Японцы вели себя до пре
дела агрессивно. В  сентяб
ре японская подводная лод
ка потопила пароход «Кам
чадал», направлявшийся в 
Петропавл о в с к - Камчат
ский с морскими минами.

С 1941 года по 1944 год бы
ли потоплены подводнЫмН 
лодками и самолетами торго
вые суда «Кречет», «Свирь- 
строй», «Майкоп», «Перекоп», 
«Ангарстрой», «Кола», «Бело
руссия», «Павлин Виноградов», 
«Обь», «Ильмень», «Транс- 
балт», «Ашхабад», «Колхоз
ник», «Киеа» и другие. Все 
эти суда я знал лично. А на 
пароходе «Кола» погибли ре
бята с нашего минного за
градителя «Охотск» во главе 
со старшим лейтенантом На
горным. Они были направле
ны туда для обслуживания зе
нитных установок.

Мы ни разу не выходили в 
море, чтобы нас не сопровож
дали японские самолеты и 
Подводные лодки, а иногда и 
надводные корабли. Самолеты 
пикировали на нас так нйзко, 
что мы видели лица летчи
ков. Только после Сталинград
ской битвы японцы перестали 
пикировать на наши корабли.

9 августа 1945 года в со
ответствии с договооренно- 
стью с союзниками . Совет
ское правительство объяви
ло войну Японии. С боль
шим воодушевлением вос
приняли это известие тихо
океанцы: На м:итингах мо
ряки давали клятву Ком
мунистической партии. Со
ветскому гфааительству 
выполнить свой долг до 
конца.

Перед Камчатским оборо
нительным районом была 
поставлена задача овладеть 
ближайшими к Камчатке . 
островами Шумшу и Пара- 
мзтпир. Задача сложная. 
Японцы создали на остро
вах мощную систему оборо
ны, укрепили их артилле
рией, авиацией, военными 
кораблями. На Курилах бы
ло построено 9 аэродромов 
на 600 самолетов, в том чис
ле 6 аэродромов на остро
вах Парамушир и Шумшу. 
Расположенную здесь воен
но - морскую базу Катаока 
японцы оборудовали по пос
леднему слову техники,

Ш АВГ'УСТА к захо
ду солнца наш 
«Охотск» и дру

гие корабли начали сни

маться с якорей и шварто
вых и выходить к месту 
сбора. На берегу мо.рской 
оркестр играл «Прощай, лю
бимый город». Да так играл, 
что рвал душу. Шли мы не 
на учение, предстояли упор
ные бои. Мы знали, что 
кто-то из нас не вернется, 
сложит голову за Отчизну. 
Однако боевой дух был 
очень высок.

В корабельном составе де
санта насчитьшалось 64 
единицы, в том числе два 
сторожевых корабля, мин
ный .чпгралитель "Охотск»,

ранга Д. Г. Пономарев при
казал нашему кораблю по
давить эту батарею. Капи
тан-лейтенант В. К, Моисе
енко развернул «Охотск» 
бортом. Командиры орудий 
Кузьма Шабалов, Павел 
Громов и другие подали 
команду «Огонь!», и в те
чение трех, минут снаряды 
разнесли в' щепки и бата
рею, и танкер.

Только покончили с тан
кером, налетели бомбарди
ровщики. По ним корабли 
начали бить из всех видов 
оружия. Японские летчики 
соросилм бомбы бс.ч прнце-

упор расстрелял его эки
паж. Герои - тихоокеанцы 
техник-лейтенант А. М. Во- 
дынин, матрос Власенко, 
сержант Рында обвязали се
бя гранатами и бросились 
под японские танки, кото
рые остановить иначе было 
уже невозможно..,

В 18 часов десант, под
держанный корабельной ар
тиллерией и батареей с 
мыса Лопатка, перешел в 
наступление. За несколько 
часов беспрерывных боев 
десантники захватили плац
дарм шириной 4 и глуби
ной R KM.-ioMv'Tpon.

4 тральщика, Iti десантных 
И 17 транспортных судов. 
На кораблях ■ находилось 
около 9 тысяч солдат, 95 
орудий, 123 миномета и 
другая боевая техника.

В сумерках 17 августа 
вышли из ворот бухты Ава
чинской, построились в 
кильватерный строй. Во 
главе кильватера шел наш 
«Охотск». Радиосвязь была 
/запрещена, . пользовались 
только семафором (флажке^ 
ми) и световой морзянкой 
направленного действия.

Навалился такой туман, 
что, как говорится, можно 
забивать гвозди, в 10—15 
метрах от борта ничего не. 
было видцо. 'Услышав шум 
врштов, окликали в радио
мегафон: «Кто, идет рядом?» 
Из-за тумана подошли к 
острову Шумшу на полтора 
часа позднее — в 4 часа 20 
минут 18 августа.

Первыми высадились на 
берег морской батальон, ро
та автоматчиков и разведка. 
Высадка десанта для про
тивника оказалась неожи
данной, наши передовые от
ряды стали быстро продви
гаться вперед, но вскоре 
японцы опомнились и нача
ли ожесточенную контрата
ку. На наших десантников 
обрушился шквал артилле
рийского, минометного и 
пулеметного огня. Морской 
батальон залег.

Корабельная артиллерия 
минного загр а д и т е л я 
«Охотск», сторожевых ко
раблей «Киров» и «Дзер
жинский», тральщиков от
крыла интенсивный огонь 
по противигасу. Тем време
нем десантные суд'а загру
зились пехотой и пошли к 
берегу, но по ним тоже на
чала бить японская артил
лерия, укрытая под скала
ми, а также батарея, уста
новленная на борту совет
ского танкера «Мариуполь».

Этот танкер в феврале 
1943 года шел с нефтепро
дуктами из США во Влади
восток, но в сильную снеж
ную пургу, при нулевой ви
димости, выбросился на бе- 
чреговые скалы острюва 
Щу.мшу. Японцы разреши
ли нам снять команду, но 
не возвратили танкер и 
приспособили его под бата
рею: Батарея была установ
лена в трюмах, для ведения 
огнЛ японцы сделали створ- 
ни типа ворот. Открылись 
створни — и батарея нача
ла стрельбу.

Командир десантных ко
раблей капитан первого

.па и нико.му вреда не при
несли.

На острове тем временем 
наш десант отбивал атаки 
танков, но справиться с ни
ми было трудно. Пушки и ми
нометы для . десанта все еще 
наз1одились на судах и без
действовали. Деса:нтники на
чали отступать. Командир на
шего корабля В. К. Моисеен
ко дал команду стрелять по 
танкам из корабельных пу
шек. Со второго залпа танки 
начали гореть один за дру
гим. А в проливе горели на
ши десантные суда.

Пономарев приказал наше
му командиру подойти к 
флагману десантных судов, 
снять команду и штаб диви
зиона. Командир немедленно 
повернул «Охотен» к горяще
му судну и на полном ходу 
подошел к его борту. Боцма
ны быстро подали швартовые 
концы. На ДС матрос с раз
вороченным животом принял 
конец швартового и упал за
мертво.

Пламя пожара подбиралось 
и стеллажам глубинных про
тиволодочных мин. Если нач
нут рваться мины —  погиб
нет вся команда, да и наше
му кораблю не сдобровать. 
Поэтому как только закрепи
ли швартовые, наши матросы 
бросились на борт десантного 
судна. Раненых вынесли, здо
ровые сами перескочили на 
наш корабль. Едва успели мы 
отойти от горящего ДС, как 
начали рваться глубинные 
бомбы.

Раненых мы сдали на гос
питальное судно. Сами верну
лись к месту десанти)}ования.

Все это я видел, «ак го
ворят, своими глазами, так 
как находился на мостике 
рядом с командиром кораб
ля. Такова служба сигналь
щика.

Под вечер 18 августа по
дошли рыболовецкие кате
ра с кунгасами (деревянны
ми баржами). Они помогли 
высадить основные силы 
десанта.

ЯПОНЦЫ предприни
мали одну контратаку 
за др г̂гой при под

держке танков, чтобы сбро
сить десант в море. Но со
ветские моряки и солдаты 
дрались, не ■ зная страха, 
проявляя чудеса отваги и 
героизма.

Старшина первой статьи 
Николай Вилков и старший 
матрос Петр Ильичев, что
бы обеспечить успех атаки, 
закрыли собой амбразуры 
вражеских дотов. Обоим по
смертно присвоено звание 
Героя Советского Ссйоза. 
П'артор1г роты противотан
ковых ружей старший сер
жант Черепанов .подбил два 
танка, а под третий бросил
ся с гранатами и уничто
жил е.ро ценой своей жизни. , 
Такой же подвиг совершил 
сержант Георгий Баландин.

Младший сержант Султа 
нов вскочил на броню тан
ка п в смотровую щель з

Командующий десантной 
операцией генергш - майор 
А. Р. Гнечко поставил зада
чу полностью занять остров 
Шумшу. Размер его — 20 
на 13 километров. Но чем 
дальше продвигались де
сантники, тем яростнее бы
ло сопротивление врага. Де
ло осложнялось тем, что 
почти бездействовала наша 
авиация. Мешала очень 
низкая облачность. И тем 
,не менее натиск наших 
войск непрерывно нарас
тал.

К утру 19 августа против
ник выйужден был оставить 
важные опорные пзшкты на 
мысах Кокутая и Котом а- 
ри. Это дало возможность 
выгрузить с наших кораб
лей артиллерию и другое 
тяжелое оружие. Но япон
цы перебросили по(П|крепле- 
ния с острова Парамушир, 
Предстояли y n o j jH b i e  бои на 
подступах к военно-морской 
базе Катаока. И в это вре
мя по радио было передано: 
японская армия капитули
рует перед СОЮЗНИКЭ.МИ. На 
остров Шумшу :прибыл Пар
ламентер И заявил, ЧТО час
ти 91-й японской пехотной 
дивизии прекращают сопро
тивление.

Наше командование напра
вило отряд нораблей во главе 
с «Охотском» во Второй Ку
рильский пролив, на военно- 
морскую базу Катаока, чтобы 
принять капитуляцию япон
ского гарнизона. Впереди от
ряда шел тральщик, который 
протраливал фарватер.

День клонился к вечеру, 
тучи рассеялись, была хоро
шая видимость. Отряд входил 
в пролив малым ходом. Опа
сались какой-нибудь провока
ции и мин. .. .................

Каи только тральщик и 
«Охотск» вошли в пролив, 
японцы с островов Шумшу и 
Парамушир открыли батарей
ный огонь. Четыре снаряда по
пали в наш корабль. Появи
лись убитые и раненые. Ря
дом со мной упал раненый 
зенитчик Николай Бушевец. 
Один снаряд прббия мачту,, но 
она устояла. . Осколками 
были убиты 2 матроса и 17 
человек ранены. Командир зе
нитного орудия Алексей Кан- 
гин получил 32 осколочные 
раны, но боевого поста не по
кинул.

Наши артиллеристы от- 
■ крыли ответный огонь и с 
первого залпа подавили ба
тарею на острове Параму
шир. Вслед за нами начали 
бить по противнику кораб
ли «Киров» и «Дзержин
ский». Командир тральщика ■ 
не растерялся и немедленно 
поставил дьгмовую завесу. 
Вот что пишут авторы в 
книге «Краснознаменный 
Тихоокеанский флот» (Во- 
ениздат, М., 1981 г.): «Про
тивнику удалось причинить 
серьезные повреждения мин

ному заградителю «Охотск». 
Минзаг, прикрывавший от
ход других кораблей, при
нял на себя основной удар 
с берега».

От прямых попаданий на 
нашем корабле вьшпли из 
строя рулевое управление, 
электрообеспечение и элек
тротелеграф. Мы перешли 
на ручное управление. Ни 
один командир служб, ни 
один матрос не растерялись, 
все четко вътолняли свои 
обязанности.

На выходе из пролива 
«Охотск» был атакован тор
педоносцем. Но наши зе
нитчики из всех 17 стволов 
открьши по самолету огонь. 
Били зенитки, эрликоны, 
пулеметы ДШК, била шрап
нелью и крупнокалиберная 
артилл^ия. Самолет не по
смел низко опуститься и 
выпустил торпеду с высоты 
около. 600 метров. Я быстро 
доложил командиру об от
делении торпеды от самоле
та. Хорошо было видно, как 
она летит к воде. Командир 
дал команду «Право на 
борт», и торпеда прошла 
метрах в пятнадцати от 
кормы.

С  ЧУВСТВОМ негодова
ния встретили извес
тие о вероломстве 

японцев наши десантники, 
ждавшие капитуляции про
тивника. Оки сразу же пе
решли в насдупление и дра
лись с утроенной силой. А 
драться пришлось еще три 
дня.

Под ударами наших войск 
японцы вынуждены были 
капитулировать. К вечеру 
23 августа были взяты в 
плен 12 тысяч солдат и офи
церов.

Когда мы вошли в порт Ка
таока, командир корабля раз
решил осмотреть японские ук
репления. То, что мы увиде
ли, еще раз убедило нас в не
виданной стойкости и храброс
ти советского воина, разгро
мившего хорошо оснащенную 
армию, располагавшую мощ
ными укреплениями.

От места высадки десанта 
до командного пункта япон
цев на глубине 20— 30 метров 
шел подземный ход в скалах 
шириной 2,5 метра, высотой 
выше роста человека и дли
ной в километров. Батарея 
была в скале на глубине 20 
метров. Орудия стояли на 
рельсах. Только мы пристре
ляемся и начнем бить по од
ной амбразуре, пушку пере
катывают к другой амбразуре, 
потом к третьей и т. д. Авиа
ционные ангары тоже распо
лагались в скале, из-под ко
торой выходила взлетная по
лоса. Приземлился самолет —  
и под скалу. Госпиталь в ска
ле на глубине 40 метров, ра
диостанция на глубине 46 мет
ров.

Вот такие укрепления 
ваял советский воин. За Ку- 
рильскзгю операцию наше
му минному заградителю 
«.Охотск» присвоено звание 
гвардейского и во Владиво
стоке на мемориале красу
ется его название. Личный 
состав корабля наградили 
боевыми орденами и меда
лями.

В боях против милитари
стской Японии так же яр
ко, как и на фронтах вой
ны против немецко-фаши
стских захватчиков, про
явились высокие морально- 
политические качества со
ветских воинов, их предан
ность партии, Родине.

Семь лет я прослужил в 
'Военно-iMopcKioM Флоте. Здесь 
я получил настоящую поли
тическую и боевую закалку. 
Никогда не забуду флота, 
его комиссаров, партийных 
организаций. Они мне и 
другим морякам дали пу
тевку в  сознательную жизнь.

Я и теперь не теряю свя
зи с флотом. В 1982 году 
был приглашен на пятиде- 

' оятилетие Краснознаменно
го Тихоокеанского флота. 
Флот изменил!ся сказочно. 
Нашим молодым людям 
есть что защищать и есть 
.чем защищать.

Н. ЖУЛЬЕВ, 
участник курильского 

десанта.

Двенадцатый сезон клуба '• i  I :..

Число членов клуба перева
лило за сто. Это уже не 
случайная аудеиюрия—со/би- 
раются ценители, достиг
шие подлинного понимания 
камерной музыки. Клуб 
прочно завоевал себе 
авторитет и поЦулирность. 
П р о г р а м м ы  камерных 
вечеров дают .много эс
тетической и чисто познава
тельной информации. В 
программе открытия двенад
цатого сезона пианистка 
Елена Ганцевич исполнила 
«Элегию» и «Прелюдию до- 
диез минор» С. Рахманино

ва, альтист Владимир Ва- 
корин — первую часть Со
наты - арпеджионе для 
альта и фортепьяно Ф. Шу
берта (концер т м е й с т е р  
Е. Ганцевич). Тепло прини
мали слушатели впервые 
выступавшую в клубе ка
мерной музыки солистку 
филармонии Наталью Крав
чук (лирико--колоратурное 
сопрано). Исполнились про
изведения Г. Доницетти и 
А. Власова. Программа мо
лодого певца Геннадия Ва
ляева включала арию Оне
гина из оперы П. И. Чай

ковского «Евгений Онегин», 
монолог Яго из оперы Дж. 
Верди «Отелло», романс 
Г. Свиридова «Как яблочко 
румян». Это было испыта
ние достаточно серьезное. 
Певцу аккомпанировала пи
анистка Наталья Матусович.

Завершила концерт пьеса 
■Р. Щедрина «В подражание 
Альбенису». Ее исполнил 
уж1е хорошо знакомый слу
шателям клуба трубач Шев- 
кет Тейфиков.

С. 11ЩФРИС, 
старший преподаватель 

ТГУ.

ЧЕМПИОН МИРА-ГАРРИ КАСПАРОВ
Гарри Каспаров стал три- выиграл матч на первенст- цать четвертой партии побе- 

надцатьш чемпионом мира во мира у Анатолия Карпо- дил Каспаров, 
по шахматам. 9 ноября он ва со счетом 13:11. В двад- ' (ТАСС).

На к и н о . с т у д и и  «Мосфильм» » продолжаются 
съемки двухсерийного цветного фильма «Борис Годунов». 
Съемочную группу возглавляет народный артист СССР 
лауреат Ленинской и Государственной премий СССР, Ге
рой̂  Социалистического Труда Сергей Бондарчук. Глав
ный оператор фильма — лауреат Ленинской премии 
и Государственной премии РСФСР В. И. Юсов.

Фото в . Мастюкова. (Фотохрони1ка ТАСС).

В театрах
МУЗКОМЕДИИ

II ноября, в помещении ДК 
«Авангард». «Цыганский ба
рон» —  19-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
III ноября. «Экипаж» (две 

серяи) — 19.

К и н о

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

11 ноября. «Кто и как?» (две 
серии) — 8-40, 10-50, 13-20, 16, 
Ш-35, 21-аО.

имени М. ГОРЬКОГО
11 ноября. «Зима наших на

дежд» —  8-40, 10-20, 12, 13-40, 
151-20, 17, 18-40, 20-20, 22.
«Спартак» (две серии) — 8-30,
11- 40, 14-50, 16, 21-10. "

«ОКТЯБРЬ»
11 ноября. «Секрет фирмы»

9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,j
18-10, 20, 21-50. «Ступени суп-, 
ружеской жизни» —  8-40,
12П0, 14. 16, 17-50, 19-30,21-30., 
Мультсборнин —  10-30, !

«ПИОНЕР» i
11 ноября. «Мужчины есть; 

мужчины» —  9, 111, 13, 16, 17.?
имени И, ЧЕРНЫХ

11 ноября. «Слуги дьявола; 
на чертовой мельнице» —  9,1
10-40, 12-20, 14, 16, 17-40. 19-20.S 
21. «Ульзана» —  9, 10-50,1
12- 40, 16-20, 18-10, 20, 21-30.
«Людмила» —  14-30. >

«СИБИРЯК» I
11 ноября. «Зимняя вишня»"

— 11. 12-40, 14-20, 17-20, 19-20.1 
21. «Приключения бельчонка' 
Мики» —  9-20. «Властелин?
времени» —  16. |

северо-восточный, 5—10 мет
ров в секунду, температура 
ночью 10—15, при проясне
ниях до 20, днем 2—7 гра
дусов мороза.'

Телевидение
ПОНЕДЕЛЬНИК, 11 ноября 

.ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 —
Мультфильмы. 9.50 — «Проти
востояние». 1-я серия. 11.05 — 
Концерт. 11.40 — Новости.

С 11.45 до 14.15 — перерыв.

14.15 — Новости. 14.25 — 
Документальные фильмы. 15.05
— «Знай и умей». 15.35 — 
«Искусство эпохи средневеко
вья». Передача 1-я. 16.05 —

' «Творчество юных». 16.35 — 
Фильмы - призеры XI Всесо
юзного фестиваля телевизион
ных фильмов. «Договор доро
же денег». Документальный те
лефильм. 17.05 — «Ангола: де
сять лет борьбы». Киноочерк. 
17.45 — Чемпионат мира по 
спортивной гимнастике. 18.30
— «Народные мелодии». 18.45
— «Сегодня в мире», 19 00 —
«Дела И' люди». «Резервы эко
номии». 19.30 —• Чемпионат
мира по спортивной гимнасти
ке. 20.00 — «Противостояние».

2-я серия. Часть 1-я. 21.00 — 
«Время». 21.30 — «'Противо
стояние». 2-я серия. Часть 2-я. 
22.30 — Чемпионат мира по 
спортивной гимнастике. 23.00 
—Документальный телефильм. 
23.15 — «Сегодня в мире». 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

3,00 — Утренняя гимнасти
ка. 8Л5 — «Лесная дорога». 
Документальный телефильм. 
8.35, 9.Э5 — «История». 8-й
класс. 9.05 — «Русская речь».
10.05 — «Учащимся СПТУ». 
«Обществоведение». 10,35,11.40 
— А. А. Блок. «Двенадцать».
11.05 . — «Наука и жизнь». 
12,10 — «Учителю —-'урок му
зыки». 1-й класс. 13.10 — 
«Зоология». 7-й класс. 13.ЭЭ— 
«Природоведение». 4-й класс. 
13.55 — В. И. Ленин «Что та

кое Советская власть?» 14.25 
— «По страницам произведе
ний М. М. Пришвина». 15.10— 
Новости.

С 15.15 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Сотри случайные

черты». Документальный
фильм. 19.00 — «День облас
ти». Ш.20 — «Разрешите гс- 
беспокоить...» Телевизионный 
сатирический журнал. ■

МОСКВА
19.45 — «Спокойной ночи,

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Звучит баян». Иг
рает заслуженный артист 
БССР, лауреат международно
го конкурса Н. Севрюков.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

Концерт советской песни. 22,50
— «Мое поле». Документаль
ный фильм. 23.00 — Чемпио
нат СССР по футболу. «Шах
тер» — «Спартак».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18,20 — 
«Краски старого парка». Доку
ментальный телефильм. 18.30
— Ритмическая гимнастика. 
19.00 — «Международная па
норама». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — «Пес
ня далекая и близкая».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

16, 17 ноября Концертный зал
«Д . Д . Ш ОСТАКОВИЧ  

и МИРОВАЯ МУЗЫКАЛЬНАЯ КУЛЬТУРА»
СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ

Д. Шостакович — Н-я симфония («1905 год»).
■увертюра Леонора № 3.
Л. Бетховен — Третий коицерт для фортепьяно с ор

кестром.
Исполнитель — Томский симфонический оркестр.
Дирижер — лауреат всероссийского и дипломант все

союзного конкурсов Вячеслав БЛИНОВ.
Солист — лауреат международного конкурса Теофил 

БИКИС.
Действителен абонемент для преподавателей вузов и 

школ.
Начало — в 19 час. 0̂ мин.
Билеты продаются.

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники (ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР слу
шателей на подготовительное отделение.

Принимаются рабочие и колхозники, имеющие не
прерывный стаж практической работы не менее 1 года, 
и уволенные в запас военнослужащие.

Для поступления необходимы: заявление, документ о 
среднем образовании, направление установленного об
разца, характеристика, медицииокая оправка (форма 
086/у), копия трудовой книжки, 8 фотокарточек. Зачис
ление проводится по результатам собеседования.

Слушателям дневной формы обучения вьшлачивается 
стипендия. Иногородним предоставляется общежитие,-

Начало занятий по дневной форме обучения — с 1 де
кабря. Боеннослужащие, уволенные в запас, принима
ются до 1 февраля.

Адрес института: 634050, T o m ic k , пр. Ленина, 40,
ТИАСУР, подготовительное отделение, коми. 122. Тел. 
3-10-70.

T P y a O Y C T R O H C T B A

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  РСУ-41 РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОГО ТРЕСТА 

№ 6: механика по автотранспорту, слесарей-ремонтни- 
ков, каменщиков, штукатуров-маляров, плотников-бе- 
тонщиков, слесарей-сантехников, элеустросварщиков и 
газосварщиков, токарей-фрезеровщиков, жестянщикор- 
кровельщиков, мастера по деревоо/бработке, начальник^ 
участка капитального строительства, машинистов экска
ваторов, помощников машиниста экскаватора, автокра
новщиков, разнорабочих, бухгалтеров, водителей автомо
билей всех категорий.

Работа на объектах МинэлекТ|ротехпрома.
Предоставляется отпуск за непрерывный стаж работы, 

премия по итогам года. Нуждающиеся обеспечиваются 
детскими учреждениями. Квартиры — в порядке оче
редности.

Справки по тел. 1-42-87.

\

На ТОМСКИЙ ХИМИЧЕСКИЙ ЗАВОД срочно на ос
новные и вспомогательные производства и на вновь вво
димое производство кар5бамидных смол, мужчин по спе
циальностям: аппаратчик химических производств, тран
спортировщик, машинист кратцер-крана, слесарь по ре
монту и обслуживанию технологического оборудования 
вентиляции, слесарь КИПиА, электромонтер, электросле
сарь, машинист насосных установок, слесарь-ремонтник 
и слесарь-обходчик тепловых сетей, бойцы-газоспасате- 
ли.

Для /работающих установлены районный коэффициент 
— 20 процентов, дополнительный отпуск за работу во 
вредных услов/иях — 12 рабочих дней, льготное пенсион
ное обеспечение.

Здесь же приглашаются пенсионеры для работы в 
ВОХР, за пенсионерами сохраняется 75 процентов пен
сии, выплачивается премия 40 процентов. На заводе есть 
два детских сада, поликлиника, блок бытового о&лужи- 
вания. Доставка на работу и с работы — служебным 
транспортом со в с е х : точек города. Квартиры предостав
ляются в порядке общей очереди.

Справки по тел. 1-40-63, 1-40-41.

Обращаться в бюро по трудоустройству: пр. Кирова, 
17, или его филиалы: ул. Вердская, 18: у л . Пушкийё,
71 (г. Томск).

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
но - курсовым комбинатом 
треста «Томлесстрой» ПРО
ВОДЯТ НАБОР на ' курсы 
кэмешциков - мантажникс®, 
штукатуров - маляров, сле- 
са1рей - сантехников, коче
гаров, стропальщиков, плот
ников - бетонщиков, газо- 
электросварщиков, жестян
щиков.

Срок обучения — 1—3 ме
сяца. Стиггеидия — 70 руб
лей в месяц. Оцршюким пре
доставляется общежитие, 
квартиры по месту работы 
— в течение 2—3 лет.

Начало занятий — 1-то и 
15-го числа каждого месяца.

За направлением ва уче
бу обращаться: пр. Кирова, 
17; ул. Пуптина, 71; ул. 
Бердсасая, 18, — в бюро по 
тржоустройству, или ул. 
Эуштинская, 3-а (г. Томск).

Оправки по телефону 
2-49-ei.

Коллектив Томского авиа
предприятия выран(ает глу- ; 
бокое соболезнование род- ' 
ным и близким по поводу 
смерти почетного ветерана 
авиапредприятия, члена 
КПСС с 1952 года, бывше- , 
го начальника узла связи / 

АНИСИМбВА  
Бориса Порфирьевича.

Коллективы Томского об
ластного управления Гос- 
трудсб^касс и централь-; 
ных сберегательных касс' 
о/бла)сти выражают глубо
кое соболезнование род
ным и близким по поводу 
кончины бывшего главного 
бухгалтера управления, 
участника Беликой Отече- 
ственкой войны

СИМКИНА 
Ильи Федоровича.

Октябрьский райиспол
ком. отдел народного обра
зования выражают глубо
кое соболезнование замес
тителю главного бухгалте
ра Н. Г. Устюжаниной в 
связи с кончиной мужа 

АЛИПОВА
Сергея Евгеньевича.

Вынос тела — 11 нояб
ря, в 16 часов, из кзарти- 
ры покойного (ул. Красно
армейская, 16, кв. 29).

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ ►'
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